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DURANGO, DGO.
Miles de niñas y niños de

Durango ya cuentan con qué
comer todos los días, pues en 100
días Toño Ochoa alcanzó a
entregar más de 10 mil 600
paquetes alimentarios y creó dos
comedores comunitarios.

Al convivir una vez más en
familias, con el juego de lotería,
ahora en el fraccionamiento Villas
del Guadiana 4, dejó claro que a
la niñez nunca más le faltará el
alimento, por eso se construirán
seis comedores más en 2023 y 14
en el total de la administración.

“Muchas mamás estamos
agradecidas porque nuestros
hijos tienen qué comer y por
primera vez se haga algo por la
desnutrición”, respondió Verónica
Rodarte, vecina de la colonia
Emiliano Zapata, al escuchar a
Toño Ochoa.

En su diálogo con familias de
Villas del Guadiana, Rinconada
Las Flores y colonia Emiliano
Zapata, Toño Ochoa afirmó que
este año entregará 40 mil
paquetes alimentarios porque la
nutrición es prioridad en
Durango.

Entregan más de 10 mil apoyos
alimentarios en 100 días 

DURANGO, DGO.
Es imperdonable el daño

causado, voluntaria e
involuntariamente, al pavimento
que estaba arreglado sobre el
bulevar Dolores del Río, por eso
los conductores responsables de
los vehículos “no se la van a
acabar”, advirtió Toño Ochoa.

Refirió que no se atenta contra
el gobierno, sino contra los

recursos de los ciudadanos “y eso
no lo vamos a permitir, por eso
revisaremos las cámaras para
identificar a quien fue el o la
imprudente y que caiga todo el
peso de la ley”.

Precisó que se dañaron tres
tramos en el bulevar Dolores del
Río: entre Morelos y Allende, en el
cruce con Canoas y entre 16 de
Septiembre y Gómez Palacio;

también en 16 de Septiembre y
Gómez Palacio, en donde ya se
trabaja.

Toño Ochoa dejó claro que habrá
consecuencias contra el o los
autores de este atentado contra el
dinero, el patrimonio de los
duranguenses. “Estaremos
haciendo la investigación
correspondiente, estos casos no
deben quedar impunes”, añadió.

No se la van a acabar los que
dañaron el pavimento: alcalde
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DURANGO, DGO.
Uno de los compromisos del

gobernador Esteban Villegas
Villarreal, es que los
duranguenses cuenten con
acceso a la salud en espacios
dignos y seguros, por eso, en el
Hospital General 450 se llevan a
cabo acciones de remozamiento y
recuperación de espacios, esto
luego de años de abandono y falta
de atención, cuyos trabajos

forman parte de la reingeniería
del Sistema de Salud.

Al respecto, Irasema Kondo
Padilla, secretaria de Salud,
destacó el apoyo y compromiso
del Mandatario Estatal, el cual
calificó sin precedentes, esto tras
dar inicio al rescate y
remozamiento de este nosocomio
que atiende a duranguenses de
los 39 municipios y estados
vecinos pero que contaba ya con
signos de destrucción, pese a ser

un hospital de especialidades y
con reconocimiento nacional.

El director del Hospital General
450, el médico Fidel Antonio
Martínez Favela, señaló que al
iniciar el actual gobierno,
recibieron el nosocomio en
pésimas condiciones, con
prácticamente nada de
mantenimiento, con áreas
olvidadas y desperdiciadas, sin
embargo, se dieron a la tarea de
realizar un análisis exhaustivo de

cada uno de los espacios, para
poder dar paso a un rescate
verdadero.

El director del HG450, abundó
que, en el nosocomio, se han
generado poco más de 240
contratos para médicos
certificados, enfermeros,
trabajadores sociales, camilleros,
entre otros, todo para
complementar la correcta y
pronta atención de las personas.

Por su parte, la secretaria de

Salud, Irasema Kondo Padilla,
recalcó que el objetivo del
gobierno del estado es volver a
dar a cada uno de los espacios con
los que cuenta el hospital, el cien
por ciento de su funcionalidad, a
la par de un fortalecimiento
también al equipo médico
brindando las condiciones
adecuadas para que puedan llevar
a cabo su trabajo de una forma
eficaz y con el único fin de salvar
las vidas de los duranguenses.

Rescatan y mejoran HG450 para que
brinde atención digna a duranguenses
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante las declaraciones hechas por el
exalcalde Jorge Salum del Palacio sobre la
intromisión del crimen organizado en el
ayuntamiento capitalino durante la
actual administración, el presidente
municipal, Antonio Ochoa Rodríguez,
afirmó tener la conciencia tranquila y le
deseó buena suerte.

"Le deseo todos los buenos augurios en
el camino que ya está emprendiendo, le
deseo todo lo mejor, mi cariño y aprecio",
señaló.

Aseguró que mantiene una buena
relación con Salum del Palacio, es una
persona que aprecia, "necesitamos
ahorita estar en unidad".

Se está haciendo un trabajo en alianza
con todos los duranguenses, la división

es lo peor que puede pasar.
"Acepto y reconozco la libertad de

expresión, es una libertad que tenemos
de decidir, de disentir en eso yo no
cuestiono absolutamente nada".

Aseguró que en el municipio de
Durango se están haciendo las cosas bien,
la gente está viendo obras tangibles y se
está entendiendo las principales
necesidades de los duranguenses.

Dijo que los duranguenses lo
contrataron para trabajar y no para andar
en chisme.

"A mí no me cae el saco, yo estoy muy
tranquilo, mírenme, yo manejo mi
camioneta, no traigo guardaespaldas, ni
policías de seguridad, la verdad estoy
absolutamente tranquilo", aseguró.

Al ser cuestionado sobre el camino al
que se refiere, se limitó a decir
"pregúntenselo a él".

Alcalde afirma tener la conciencia tranquila 

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de apoyar la económica

de las familias duranguenses y que el
gobierno tenga la posibilidad realizar más
obras en beneficio de la ciudadanía, el
diputado Christian Jean Esparza, presentó
la iniciativa de reformas a la Ley de
Ingreso del Estado para el ejercicio fiscal
2023, para aplazar el tiempo de los
descuentos de los pagos de refrendo y
replaqueo.

El legislador recordó que a finales del
año pasado las y los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura
brindaron su voto de confianza al
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
respaldando la propuesta que envió al
Congreso del Estado para que este año
2023 fuera posible llevar a cabo el
replaqueo. 

“Sin embargo, en virtud que muchos
duranguenses no han podido obtener
uno de los 300 turnos que se otorgan al
día, para obtener el descuento que estaba
establecido de manera inicial, propuso
que en lo que resta del mes de enero y
hasta el 28 de febrero se otorgue un 15
por ciento de descuento, en el mes de
marzo sea un 10 por ciento y en abril se
pueda obtener descuento de un cinco por
ciento”, detalló.

A nombre del Grupo Parlamentario de
Morena, reconoció la voluntad de las y los
duranguenses que desde el día 2 de enero
han atendido el llamado con el pago del
replaqueo, pero esta participación se ha
visto afectada gravemente por causas
ajenas a los contribuyentes.

“Demostremos que estamos del lado de
las familias duranguenses y al mismo
tiempo, queremos que al gobierno del
estado le vaya bien, porque si le va bien,
esto se refleja en una buena educación,
en obra pública, salud y mejores
condiciones para todos y todas”,
puntualizó al realizar la ampliación de
motivos.

Por esta razón, las y los integrantes de
Morena, atendiendo su mandamiento

Constitucional de ver en todo momento
por el bien del estado, sometieron a
consideración la citada iniciativa, en
beneficio de las y los duranguenses, lo
cual a la vez fomentará una mayor
recaudación durante los primeros meses
de este 2023. 

Cabe destacar que la iniciativa se turnó
a la Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, para su análisis y
dictaminación.

Piden prorrogar descuentos
de refrendo y replaqueo
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario general del

Sindicato de Trabajadores y
empleados de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(STEUJED), Érick Hernández
Cosaín, dio a conocer que esta
organización también aceptó el
ofrecimiento de la rectoría de un
incremento del cuatro por ciento
al salario y uno por ciento a
prestaciones no ligadas.

En este momento se está
trabajando en la audiencia que
se tiene que atender con la Junta
Laboral, el 14 se hace la consulta
a la base trabajadora en el
auditorio universitario.

Se recuperaron 55 plazas de
confianza para el sindicato, lo
que consideró un gran logro.

Este personal tendría que irse

y el sindicato colocar al personal
que así decida.

No solo se trabajó para el
incremento al salario, se analizó
un tabulador y se detectó que
había personal que recibía
menos del salario mínimo,
alrededor de 250 trabajadores
estaban con esta problemática.

El ánimo de la Asamblea
General está más relajado sobre
todo en el tema de jubilaciones
y en general serán 75 plazas que
van a entregar porque hay 20
trabajadores que se van a
jubilar.

Además, se pagará porcentajes
de actividades insalubres, prima
dominical para veladores, etc.

Los trabajadores que estén en
el pie de rama podrán
retabularse para que accedan a
un salario mayor, concluyó.

STEUD aceptó
propuesta de
aumento salarialPor Monserrat García 

DURANGO, DGO.

La directora de Promoción
Turística del municipio de
Durango, Elvira Silerio Díaz,
recomendó a los duranguenses
que van a viajar no detenerse en
las carreteras, excepto para pagar
las casetas.

Dijo que el estado está haciendo
lo propio para dar seguridad a los
viajantes en coordinación con la
Guardia Nacional (GN), además
aconsejó a la gente a que viaje
con precaución para evitar ser
víctima de algún delito.

Recomendó a los viajantes
hacerlo temprano y no detenerse
para otro fin que no sea el pago
de las casetas y con ello se
reducirán los riesgos.

Se está trabajando en conformar
una línea de auxilio, pero
actualmente se tiene el número
01 800 Durango con el objetivo de
dar atención a los visitantes.

En próximas semanas el
presidente municipal, Antonio
Ochoa Rodríguez, pondrá en
funcionamiento a la Policía
Turística que dará seguridad a los
visitantes.

Aceptó que la situación de
seguridad en estados vecinos es
complicada por lo que este
viernes estará en Durango el
secretario de Turismo de
Mazatlán para sumar esfuerzos y
tomar acciones para reforzar la

vigilancia.
Está sinergias se trabajará con

las autoridades de las otras
entidades, dijo.

Una de las prioridades es lograr
una mejor conectividad de
Durango capital, ya se está en
pláticas con Volaris y se espera
que para marzo se puedan
concretar dos rutas Durango-
Guadalajara y Durango-Toluca,
esta última es una alternativa a
bajo costo a la ciudad de México.

Recomiendan no detenerse en
carreteras para evitar riesgos



DURANGO, DGO.
Un servicio de calidad a los

visitantes es un punto clave para
fomentar el desarrollo económico
dentro del estado, señaló la
secretaria de Turismo, Elisa Haro
Ruiz, al hacer entrega de 60
constancias del Registro Estatal
de Turismo a empresas del ramo,
quienes ahora pertenecerán a un
directorio local.

Tal como lo ha indicado el
gobernador, Esteban Villegas
Villarreal, se busca fortalecer a los
negocios locales, quienes
ingresarán al directorio como
prestadores de servicio, lo que les
permitirá acceder a asesorías,
capacitaciones y promoción de
sus productos, precisó Haro Ruiz.

Detalló que, este proyecto se
hace a nivel estatal por primera
vez y pretende darle certidumbre
tanto a visitantes como a los
duranguenses que están por
viajar, “que tengan la certeza de
que tenemos empresas
formalmente instaladas y con una
calidad de servicios turísticos
importantes”, expresó. 

A la fecha, dijo, se cuenta con
más de cien empresas en una
primera etapa del registro a nivel
estatal, el cual inició el pasado
mes de diciembre; se supervisó y
verificó que cuenten con los
requisitos necesarios para
garantizar que brindarán los
mejores servicios y productos,
agregó. Respecto a los
prestadores de servicios turísticos
registrados, ya sean hoteles,
agencias de viajes, restaurantes,
tour operadores, guías de
turistas, entre otros, se les podrá
brindar capacitaciones y
programas para su desarrollo y
competitividad, buscando
también tener un inventario de
productos turísticos que puedan
ser promovidos. Esta certificación
contará con una vigencia de dos
años, en los cuales pasados estos,
se tendrá que renovar para que la
Secretaría de Turismo pueda
seguir otorgando los beneficios a
los que se hacen acreedores al
registrarse y tener su certificado,
detalló la Secretaria.

“Hasta hoy se ha trabajado en
construir un registro en los
municipios de Durango, Vicente
Guerrero, Gómez Palacio, Lerdo,
San Juan, Mapimí y estamos listos
para arrancar en Nazas,
Tepehuanes, Santiago
Papasquiaro y Pueblo Nuevo,
acompañados en todo momento
de los gobiernos municipales, que
buscan participar en la
construcción de una sólida
infraestructura turística, que
fortalezca la hospitalidad y la

calidad de los servicios que se
ofrecen”, informó la subsecretaría
de Planeación y Desarrollo
Turístico, Olivia Fernández
Godínez.  Este es un trámite
gratuito que realiza la Secretaría
de Turismo, los prestadores de
servicios turísticos y empresas
interesadas podrán hacer su
registro al acudir directamente a
las instalaciones de la secretaría,
o comunicarse a los teléfonos
6182714720 o 6181374380 para
obtener información de cómo

pertenecer al padrón de empresas
certificadas ante el Registro
Estatal y Nacional de Turismo.

Haro Ruiz agregó que, para
seguir impulsando a este sector,
se llevó a cabo una reunión con
integrantes del Clúster de
Turismo para sumarlos a la
estrategia de promoción 2023, y
a cuyos integrantes se les
presentó el Plan Anual de Trabajo
y las actividades del primer
trimestre del año en el rubro
turístico.
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60 empresas turísticas obtienen Registro Estatal de Turismo



TORREÓN, COAHUILA.

Con todo el corazón, sumamos
esfuerzos con el DIF Estatal de
Coahuila en beneficio de las
familias duranguenses, destacó la
presidenta del Sistema Integral de
la Familia, Marisol Rosso de
Villegas al dar a conocer que en
Durango se replicarán programas
exitosos de la entidad vecina para
cambiar la vida de los más
vulnerables.

“En Durango, adaptaremos los
buenos proyectos, queremos
sumar programas que cambien la
vida de las personas como el

proyecto “AMA”, que impactó
directamente en la vida de los
adultos mayores”, dijo Marisol al
reunirse con el equipo operativo
del Sistema DIF Coahuila, que
encabeza Marcela Gorgón
Carrillo. 

En DIF Estatal Durango,
confiamos en este proyecto para
seguir trabajando por lo que más
amamos que son nuestros hijos y
nuestras familias, expresó la
Presidenta al considerar que estos
beneficios van más allá de un
apoyo alimentario o asistencial,
sino que es un conjunto de
estrategias que mejorarán la vida
de las personas, sobre todo las de

adultos mayores.
Rosso de Villegas agradeció el

apoyo y apertura de Marcela
Gorgón y su equipo, al reconocer
la empatía y disposición de los
gobernadores Miguel Ángel
Riquelme Solís y Esteban Villegas
Villareal para trabajar en
conjunto por el bienestar de
ambas entidades.

El programa Adulto Mayor en
Abandono (AMA),  se ha
fortalecido durante el sexenio del
presente gobierno, al atender al
100 por ciento de esta población
vulnerable, detalló Roberto
Cárdenas Zavala, director general
de DIF Coahuila al externar la

importancia de trabajar de la
mano con el estado de Durango
para poder sumar esfuerzos en
estos programas de éxito y poder
seguir apoyando a este sector.

Para conocer más de cerca este
noble programa, Marisol Rosso,
en compañía de los equipos de
ambas entidades, visitaron a Don
Toño y la señora Evangelina,
quienes abrieron las puertas de
su hogar para compartir un poco
de su historia y cómo AMA les ha
cambiado la vida.

A esta reunión de trabajo en la
región laguna, asistieron el
director del DIF, Eduardo Díaz
Juárez, Arturo Gaytán, director

administrativo y Juan Carlos
Montoya Garay, subdirector de
Rehabilitación, Programas
Asistenciales y Atención al Adulto
Mayor; del equipo del DIF
Coahuila, Mayra Deyanira Guillén
Charles, directora de Inclusión
Social y Familiar; Víctor Hugo
Cárdenas, director de Vigilancia
Nutricional, Apoyos Alimentarios
y Desarrollo Comunitario; Josué
Gabino Jiménez Flores, director
de Familia Saludable y Apoyos
Complementarios; Laura Edith
Sánchez Guzmán, secretaria
técnica y Arturo Rangel,
coordinador regional de la
dependencia.

Unen esfuerzos DIF Durango y Coahuila para
replicar programas en favor de las familias

VIERNES 27 DE ENERO DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A propósito del Día Mundial de

la Educación Ambiental el
presidente del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ),
Alejandro Treviño Gamboa
reconoció que las empresas en

términos generales generan una
grave parte de la contaminación,
empezando y sobre todo, con el
embalaje de los transportes y
mercancías para llevar.

Manifestó que todos los
ciudadanos pueden contribuir de
alguna manera en contra de la

huella ambiental dejando de usar
algunos artefactos como los
popotes, embargo también las
empresas tienen una gran
responsabilidad ya que de
acuerdo a estudios podrían ser
partícipes en el 80 por ciento de
la contaminación considerando

temas como el embalaje de los
transportes de mercancías o
incluso de artículos para llevar a
los consumidores.

Indicó que definitivamente falta
mucho por avanzar en el tema de
la contaminación y las formas
para adquirirla por lo pronto
deberían buscarse alternativas de
transporte que requieran menos
plásticos de un solo uso.

Resaltó que como empresarios
cada vez más, están preocupados

por dejar una menor huella
ambiental y se ve con otras
empresas la preocupación por ello
y justo en esa parte es donde se
deben implementar nuevas
políticas públicas, para evitar que
se continúe haciendo un daño
ambiental. Para concluir el joven
empresario hizo un llamado a
toda la población para reflexionar
en la huella ambiental que se está
dejando y hacer lo posible por
aminorar la huella ambiental.

8 VIERNES 27 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Actividades empresariales e industriales podrían
ser fuente del 80 % de la contaminación

Va un Durango
fuerte y
sostenible: Toño
Ochoa

DURANGO, DGO.
En Durango, el cuidado al medio

ambiente y el crecimiento
sostenible se atienden
prioritariamente; por ello, Toño
Ochoa, a través de la Dirección de
Servicios Públicos, celebró el “Día
Mundial de la Educación
Ambiental” con varias
conferencias.

En el Museo de la Ciudad
alumnos de la UJED e ITD
participaron en la ponencia "El
humano, la naturaleza y la vida",
impartida por la especialista
Gabriela Rodríguez; quién
destacó que el cuidado al medio
ambiente debe ser permanente. 

Prueba de ello, dijo, diariamente
se recolectan alrededor de 550
toneladas de basura, de las cuales
se recicla el 10 por ciento, así
Durango se ubica por encima de
la media nacional de reciclaje de
desechos como pet, vidrio, cartón,
entre otros. 

También se llevó a cabo una
plática con estudiantes de
preparatoria, en donde Omar
Carrazco Chávez, director de
Servicios Públicos, anunció la
instalación de 11 sistemas de
riego por aspersión en áreas
verdes para ahorrar mucha más
agua.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

El presidente del SPAUJED, Érick
Hernández Cosaín señaló que
tras una reunión se llegó a un
acuerdo con la rectoría de la
universidad Juárez del estado de
Durango en torno a otorgar un
aumento salarial del cuatro por
ciento, además de uno por ciento
a prestaciones, además de la
solución algunas violaciones en
el contrato colectivo de trabajo. 

Manifestó qué después de
negociar de manera acalorada se
logró incrementar un uno por
ciento, el tres por ciento directo
al salario que ofrecía la rectoría,
llegando hacia un cuatro por
ciento y de cero por ciento que
querían ajustar el tema de las
prestaciones se va acomodar en
uno por ciento.

Esto es un porcentaje acordé al
incremento salarial genera la
UNAM y que de alguna manera
es algo con lo que se rigen en las
universidades en el país.

Asimismo, se logró que los
trabajadores educación a
distancia pasen al tabulador a
presenciales después de 11 años

de no estar contemplados en
ello, también entre los logros se
cuenta un terreno para la casa
del jubilado, habla algunas
titularidades que darán certeza a
los trabajadores que cumplan
con lo que dictamina el contrato
colectivo.

Asimismo, se está trabajando

en algunos violaciones del
contrato colectivo para la escuela
de cultura y deporte y para la
televisora de la Universidad
Juárez entre otras.

"Ya hemos terminado esta
primera etapa donde ya
firmamos el convenio, lo
publicamos en todas las

unidades académicas, en redes
sociales y entonces vendría una
segunda etapa que es tomar la
opinión de la comunidad
universitaria", expuso.

De tal suerte que el próximo 9
de febrero iba hacer una votación
para toda la población
universitaria donde esté
convenio, que ya está publicado
que lo puedan ver todos van a
poder votar se están a favor o en
contra del mismo, para eso se
requiere la mayoría, es decir, 50
más uno, que esté a favor, si
fuera así se conjuraría la huelga,
pero de no ser así, habría un
estallamiento de la misma.

"Definitivamente nos
quedamos con un muy mal sabor
de boca con este incremento
salarial...  no estamos conformes,
vemos que la universidad pudo
haber dado más, pero no lo hace
por las complicaciones
financieras que hay incluso a
nivel nacional y por la poca
gestión que tiene la parte
patronal”.

Aclaró finalmente que todavía
no se disipa el fantasma de la
huelga, porque falta que la
comunidad universitaria firme
de conformidad.

Llega más
desarrollo y
modernidad a
Durango

DURANGO, DGO.
Por unanimidad y tras varios

meses de trabajo, el Cabildo
capitalino aprobó el nuevo
Reglamento de Construcciones
para que Durango tenga más
desarrollo y modernidad.

En la primera sesión de Cabildo
Abierto, realizada en la primaria
Prof. Misael Núñez Acosta, Toño
Ochoa indicó que el Reglamento
tiene “los cimientos del desarrollo
de nuestra casa, Durango” y
reconoció el trabajo de la
Dirección de Desarrollo Urbano.

Debido a que la normativa
contempla los elementos
movilidad, resiliencia urbana y
protección de espacios públicos,
la regidora Fátima González
Huizar destacó la visión
vanguardista de esta
administración y su empatía con
la sustentabilidad. 

En la sesión de Cabildo Abierto
en la que además se escucharon
las inquietudes y demandas de la
sociedad, los regidores
reconocieron los beneficios de la
reglamentación, sobre todo en
mayor control del
aprovechamiento del suelo.
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Hay acuerdo entre sindicatos y UJED, pero
aún no se disipa el fantasma de huelga 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del PRD en el

estado, Miguel Lazalde Ramos
considero que las declaraciones
del ex presidente municipal Jorge
Salum del Palacio probablemente
o están más a cuestiones políticas
porque el busca un espacio como
candidato.

El líder del partido del Sol
Azteca manifestó que es extraño
ver cómo, este personaje que fue
presidente municipal durante tres
años, en ese tiempo no expresó
las situaciones que hoy ventila
través de redes sociales en torno
al crimen organizado.

Por lo pronto dijo que es muy
sabido que hay delincuencia
organizada en todo el país, pero
también es real que se visualiza
Durango como un estado seguro
donde no se detiene cobro de

piso, y tampoco hay secuestros.
En tal virtud dijo que es

complicado descifrar el motivo
por el cual Jorge Salum está
haciendo este tipo de
declaraciones, incluso no se sabe
si en su administración haya
tenido problemas de ese tipo, lo
único que se sabe es que en algún
momento señaló acusó a
regidores de estar solapando,
"pero yo tengo conocimiento que
en el caso de la representante del
PRD no fue así".

Sin embargo, señaló que ya está
muy cerca el 2024 y eso conlleva
un proceso electoral, que es
importante, no solo el cambio de
presidente a la República, sino
también cambio de diputados
federales y senadores,
desconozco en este momento lo
que esté pensando, quizá es hacer
algo de ruido para estar en el

tema político, "desconozco cuál
sea el motivo", subrayó.

De alguna manera todos los
mexicanos sabemos que existe el
crimen organizado en el país,
pero ya decir que están
involucrados en el gobierno o en

la administración pública, es un
asunto que debería implicar
también presentar las pruebas
cuando se hace una acusación de
este tamaño.

Manifestó que sí hizo estas
declaraciones es porque debe

tener una prueba y deberá
presentarla ante las instancias
correspondientes, sino esto
quedaría en "el vaivén político y
de la efervescencia política", que
se vive en este momento por la
cercanía de las elecciones.

Declaraciones de Salum parecen ser parte de
un vaivén político en busca de una candidatura



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día de hoy en el marco de los

asuntos generales de la sesión de
cabildo de Gómez Palacio, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
informó a los regidores en su
calidad de representantes de la
ciudadanía que fueron presentadas
tres denuncias ante la Vicefiscalía
de Gómez Palacio, por igual
número de hechos que atentaron
contra el patrimonio de los
gomezpalatinos.

La presidenta municipal lo
expuso así: “Es importante hacer
de su conocimiento que, en las
revisiones que se han estado
realizando por parte de la
Contraloría Municipal y el
departamento de licitaciones, en
los trámites realizados por la
anterior administración, han
surgido omisiones y errores graves
que no pudieron ser involuntarios.
Actos que afectaron las arcas del
municipio por varios millones de
pesos.” 

La primera de las denuncias se
presenta por el pago de una
supuesta  revista que nunca se
imprimió, llamada “La Nueva
Historia de Gómez Palacio” Esta

revista costó a la ciudadanía un
millón 670 mil 400 pesos.

La segunda de las denuncias se
presentó por adjudicaciones
directas realizadas de manera
indebida desde la Dirección de

Servicios Públicos.
La tercera de las denuncias se

presenta luego de identificar que
semanas antes del término de la
pasada administración se pagó a
292 trabajadores, prestaciones que

por su condición de empleados de
confianza, no les correspondía
recibir, Este daño se cuantificó en
18 millones 128 mil 76 pesos.

“El objetivo de las denuncias es
salvaguardar el patrimonio de los

gomezpalatinos, ya que cada peso
indebidamente gastado, es un peso
que no se destina a cubrir las
necesidades de algún habitante de
Gómez Palacio.” Expresó la
alcaldesa.
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*Echan a andar
programa de Granja
Integral en la región
lagunera de
Durango
*Prepara la UJED
c o n g r e s o
internacional sobre
la Agenda 2030
*Ampliar la oferta

educativa es parte de los proyectos
2023 en la FICA UJED
*Nos escriben
*Se murió Ponchito
*La Preguntilla
En el Arranque del Programa Granja

Integral en el poblado de Pastor Roauix,
por parte del Gobierno del Estado de
Durango, a través de la Secretaría de
Desarrollo Rural (SAGDR) y el municipio de
Gómez Palacio. El subsecretario de
Desarrollo Rural, Jesús Héctor López
Morales en representación del gobernador,
Esteban Villegas Villarreal destacó, la
importancia de trabajar de manera
coordinada para que los productos del
campo tengan una óptima

comercialización, que se vea reflejada en
los bolsillos de los productores.

Mencionó, que “Granja Integral” es un
programa que por iniciativa del
mandatario estatal da comienzo en la
región Laguna y será replicado en otros
municipios duranguenses, con el
propósito de dar herramientas a los
productores para sacar el mejor provecho
de sus tierras a través de la mezcla de la
tecnología y la experiencia para mejorar
sus condiciones de vida.

XXXXX
La Universidad Juárez del Estado de

Durango, a través de la Dirección de
Vinculación Institucional, participará en la
organización del congreso internacional
referente a los objetivos del Proyecto 2030
para el Desarrollo Sostenible, que vendría
acompañado de conferencias y un curso-
taller para su implementación en el
semestre B de 2023.Participarían,de
manera virtual, el Instituto Politécnico
Nacional (IPN), la Universidad de la
Laguna, de España; Universidad de
Holguín, de Cuba, y la UJED, que ya
prepara un documento que se presentará

en dicho evento.
En ese contexto, el director de

Vinculación Institucional, Emilio Piz Rosas,
puntualizó que la finalidad de este
congreso es intercambiar experiencias
entre las universidades ya mencionadas
sobre la implementación de este tipo de
programas. Por el momento se está en
espera de la confirmación de ponentes
internacionales

XXXXX
La Facultad de Ingeniería, Ciencias y

Arquitectura de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (FICA-UJED), campus
Gómez Palacio, cerró el semestre B 2022
con 1230 alumnos y se tiene un fuerte
compromiso de seguir incrementando la
matrícula, pero también la oferta
educativa, ejemplo de ello es la maestría
en Arquitectura, en la que se está
trabajando.

En el rubro de academia se trabaja en la
reacreditación de la carrera de Ingeniería
Civil, así como en un programa nuevo de
Ingeniería en Tecnologías
Computacionales. Con respecto al área de
posgrado, se encuentran en la
actualización de la maestría en Ingeniería
con especialidad en Planeación y
Construcción, que ya está incorporada al
Sistema de Información del Posgrado
Universitario de la UJED.

XXXXX
Muchas gracias Don Pascual…
Gran trabajo informativo, accesible y

muy interesante. Un abrazo. LEA. Manuel
Núñez Pérez. Lerdo, Dgo.  

XXXXX
Un tipo que trabaja en una funeraria se

queda trabajando hasta muy tarde. Su
trabajo era examinar el cuerpo de los
muertos antes de ser enviados a enterrar
o cremarlos, entonces hace un asombroso
descubrimiento en Poncho Ramos a la
hora que lo examinaba, tenía el miembro
más largo que jamás había visto. Lo siento
dice el funerario pero no te puedo enviar
a cremar con tamaño miembro; este tiene
que ser guardado para la posteridad.
Separa el pene del cuerpo y lo pone en una
caja de cartón y se va a su casa. Llega y se
lo muestra a su esposa. Tengo algo que
mostrarte que no vas a creer, acto seguido
abre la caja. -¡Ay no Dios mío! –Grita la
esposa bastante sorprendida -¡Se murió
Ponchito!

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero muy
mexicano  “A mí no me asustan con el
petate del muerto”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Presentan nuevas denuncias por mal manejo
de recursos en pasada administración de GP
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En algunos países han progresado en la
prevención del suicidio, pero no ha sido
suficiente. Pese a los progresos cada
muerte es una tragedia para familia,
amigos y colegas.

Ahora bien, los suicidios pueden
prevenirse. Hacemos un llamamiento a
todos los países para que incorporen de
forma sostenida en sus programas
nacionales de salud y formación
estrategias de eficacia probada para la
prevención del suicidio.

En los cinco años transcurridos desde la
publicación del primer informe mundial de
la OMS sobre el suicidio ha aumentado el
número de países que cuentan con
estrategias nacionales para la prevención
del suicidio, según señala la Organización
Mundial de la Salud en los preparativos del
Día Mundial para la Prevención del
Suicidio, que se celebra el 10 de
septiembre. Sin embargo, son tan solo 38

países, un número demasiado reducido,
por lo que los gobiernos deben
comprometerse a establecer tales
estrategias.

La tasa de suicidios estandarizada por
edad correspondiente a 2016 fue de 10,5
por 100 000 habitantes. Ahora bien, la
variación fue enorme de un país a otro:
desde 5 suicidios por 100 000 habitantes a
más de 30. Pese a que el 79% de los
suicidios de todo el mundo se registraron
en los países de ingresos bajos y medianos,
la tasa más elevada (de 11,5 por 100 000
habitantes) correspondió a los países de
ingresos altos, en los que, además, se
suicidan casi tres veces más hombres que
mujeres, frente a los países de ingresos
bajos y medianos, en los que la tasa está
más igualada.

El suicidio es la segunda causa de muerte
entre los jóvenes de 15 a 29 años, después
de los accidentes de tránsito. En los

adolescentes de 15 a 19 años, el suicidio es
la segunda causa de muerte entre las niñas
(después de las afecciones maternas) y la
tercera entre los niños (después de los
accidentes de tránsito y la violencia
interpersonal).

Los métodos de suicidio más utilizados
son el ahorcamiento, la intoxicación
voluntaria por plaguicidas y las armas de
fuego. Las intervenciones que han
resultado ser más eficaces en la reducción
de los suicidios son la restricción del
acceso a los medios de suicidio; la
sensibilización de los medios de
comunicación para que informen sobre los
suicidios de forma responsable; la puesta
en marcha entre los jóvenes de programas
de aptitudes para la vida que les permitan
hacer frente a las dificultades cotidianas; y
la detección temprana, gestión y
seguimiento de las personas en riesgo de
suicidio. La intervención con mayor
potencial inmediato para reducir el
número de suicidios es la restricción del
acceso a los plaguicidas que se utilizan
para la intoxicación voluntaria. La elevada
toxicidad de muchos plaguicidas significa
que muchos intentos de suicidio con

frecuencia desembocan en la muerte,
especialmente cuando no existen
antídotos o no hay servicios médicos cerca.

El registro oportuno y la vigilancia
periódica de las tasas de suicidio en el
ámbito nacional son los cimientos de las
estrategias nacionales eficaces para la
prevención del suicidio. Sin embargo, solo
80 de los 183 Estados Miembros de la OMS
para los que se publicaron estimaciones en
2016 disponían de registros civiles con
datos de buena calidad. La mayoría de los
países sin datos de calidad eran países de
ingresos bajos y medianos. La mejora de la
vigilancia permitirá establecer estrategias
más efectivas para la prevención del
suicidio y notificar de forma más exacta los
progresos hacia el logro de las metas
mundiales.

El pasado 10 de septiembre, la OMS
presentó, en colaboración con sus
asociados mundiales, la Federación
Mundial de Salud Mental, la Asociación
Internacional para la Prevención del
Suicidio y United for Global Mental Health,
la campaña 40 segundos para actuar, el Día
Mundial de la Salud Mental, que este año
también trata de la prevención del suicidio.

Hablemos de suicidio…
Por: Alejandra Alvarado Fernández alealvarado220@gmail.com

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ante la posibilidad de tener un fin

de semana con temperaturas muy
bajas en la región, la Dirección de
Protección Civil ha optado por
reactivar el operativo Invierno
Blanco, el cual consiste en atender
y dar refugio a personas en
situación de calle o cualquiera que
así lo necesite.

Así lo dio a conocer el titular de la
mencionada dependencia, Santiago
Rodríguez Chávez, quien comentó
que, por instrucciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, la dependencia a su
cargo no ha bajado la guardia ante
las posibles contingencias que
pudieran presentarse  a causa de
los cambios climáticos, ya que de
acuerdo al pronóstico para este fin
de semana, la temperatura podría
descender hasta los cero grados
centígrados durante este próximo
fin de semana.

“Esta bajada en las temperaturas
obedece  a los choques de la masa
polar que viene del norte con el aire
caliente proveniente del Pacífico,
generando de esta manera el frente
frío número 17”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, destacó que se
estará operando bajo el protocolo
denominado Invierno Blanco,
asignando rondines a las diversas
brigadas para peinar  las calles y
colonias del municipio con la
finalidad de detectar personas que
necesiten apoyo y resguardo, para

lo cual ya se encuentra habilitado
el Albergue Jornalero.

“La noche del martes, en
coordinación con el DIF municipal,
atendimos a 32 personas en
condiciones de calle, les auxiliamos
con cobertores, bebidas y comidas
calientes para evitar fatales
consecuencias a causa de las bajas
temperaturas; ninguno de ellos
quiso ser trasladado al albergue,
por lo cual la acción preventiva que
pudimos ofrecer fue esa”, explicó el
funcionario.

Aunado a lo anterior, exhortó a
las personas que cuenten con
calentones domésticos de gas a que
revisen previamente las mangueras
para descartar una posible fuga y
así evitar una intoxicación por
inhalación de  gas; las
recomendaciones se extendieron a
quienes combaten el frío en sus
hogares mediante anafres, en cuyo
caso es necesario mantener una
buena circulación de aire para
evitar intoxicaciones a causa de
una elevada concentración de
monóxido de carbono.

Aplica Protección Civil operativo Invierno
Blanco para proteger a población  

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Administración Municipal,

liderada por la Presidenta Leticia
Herrera Ale, sigue
emprendiendo acciones
decididas para abordar el
problema urbano que representa
la presencia de vehículos
automotores abandonados,
estacionados por prolongados
períodos de tiempo en la vía
pública.

Así lo expuso el titular de la
Dirección de Ecología y Medio
Ambiente, Carlos Rosales
Arcaute, quien manifestó que
actualmente se actúa en función
de las denuncias que presentan
los ciudadanos, mismas que son
atendidas por los inspectores de
la dependencia a su cargo.

Explicó que la razón por la que
se solicita no abandonar los
vehículos automotores en la vía
pública es porque con el paso del
tiempo, se convierten en
espacios inseguros, puntos de
acumulación de basura o hábitat
para fauna nociva. Además, por
supuesto de generar una mala
imagen urbana.

El procedimiento de acción es
el siguiente: una vez recibida la
denuncia ciudadana, los
inspectores acuden al lugar,
toman evidencias fotográficas,
georeferencian el vehículo e
integran un expediente para
cada caso. Durante esta primera

visita, se busca a los propietarios
del vehículo y se les deja una
notificación para que, en un
plazo no mayor a tres días
hábiles, presenten la evidencia
de que el vehículo ha sido
introducido a una cochera o se
ha retirado del lugar en donde
fue señalado como abandonado.

Si no se atiende la notificación
en los tres días señalados, los
vehículos serán decomisados y
llevados al corralón con la
colaboración del departamento
de ejecución fiscal, de acuerdo
con el Reglamento sustentable y
de protección al ambiente de
Gómez Palacio Durango.

Rosales Arcaute hizo énfasis en
que aquellos propietarios de
vehículos en estado de
abandono que hayan sido
notificados, deben atender la
misma retirando sus vehículos o
bien comunicándose con la
Dirección de Ecología y Medio
Ambiente al teléfono 871 723 37
25 para solicitar orientación. En
caso de que sus vehículos hayan
sido retirados por desacato a la
recomendación, deberán realizar
el trámite para recuperarlos
llamando al mismo número o
bien al departamento de
ejecución fiscal al 871 175 1000
extensión 319.

En marcha programa de Ecología para
retiro de autos abandonados en la calle



Redacción
DURANGO, DGO.

En las últimas horas, elementos
de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública localizaron
abandonados en diferentes
puntos de la ciudad dos autos con
reporte de robo.

La primera unidad se trata de
una camioneta de la marca
Nissan, línea Pick-Up color rojo, la
cual se encontraba en estado de
abandono sobre la calle Evita
Muñoz, esquina con Carmen
Montejo, a las afueras de una
miscelánea en la colonia Valle del
Guadiana, motivo por el cual se
solicitó la revisión del número de
serie en la cabina de radio (C5), lo
que confirmó el reporte de robo
realizado el 23 de enero del

presente año.
Por otra parte, se localizó en la

calle Gómez Palacio esquina con
avenida Cuauhtémoc, de la zona
Centro, un vehículo de la marca
Nissan, línea Tsuru en color
blanco, que se encontraba en
estado de abandono.

Al verificar en la base de datos
de Plataforma México resultó con
reporte de robo.

Ambas unidades fueron puestas
a disposición de la Fiscalía
General del Estado de Durango,
autoridad que dará seguimiento
a la carpeta de investigación.

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este jueves, debido
a un incendio de zacatal en
carretera Mazatlán,
aproximadamente a la altura
del kilómetro 21, se incendió un
camión.

Se informó que se trata de un
terreno con zacatal alto y seco,
el cual provocó la propagación
y alcanzó la unidad, además de
generar una gran columna de
humo. 

No se reportan personas
lesionadas solo daños
materiales de consideración.

Por el momento, se

desconocen las causas que
causaron el siniestro.

Por otra parte, en la carretera
Durango-México, en las
inmediaciones de la Planta de
Transferencia y Reciclaje,
Protección Civil atendió un
reporte de incendio de basura y
otros materiales de desechos. 

Al lugar acudieron los
bomberos con varias unidades
de ataque rápido y elementos
operativos, que de manera
estratégica atacan el fuego para
evitar propagación ya que por
los materiales que hay
almacenados en grandes
cantidades, estos pueden arder
en segundos. 

Quema de zacatal provoca
incendio de camión 
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Redacción
DURANGO, DGO

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación en Delitos de
Homicidio, obtuvo la vinculación
a proceso para David Gabriel y
Alexis Efraín, de 20 y 18 años de
edad, respectivamente, por su
probable participación en el
delito de homicidio calificado en
su supuesto de ventaja, cometido
en perjuicio de quien en vida
respondiera al nombre de José
Miguel Arrieta Soto, de 44 años,
que falleció a causa de
traumatismo craneoencefálico al
interior del Hospital General 450.

Los hechos ocurren la
madrugada del 13 enero, cuando
se encontraban ingiriendo
bebidas embriagantes en una

calle de la colonia Asentamientos
Humanos, de esta ciudad de
Durango, lugar al que llegó
Arrieta Soto a quien sin mediar
provocación alguna lo agredieron
físicamente y posteriormente lo
golpearon con una pala,
ocasionándole la lesión que le
provocó la pérdida de la vida, en
tanto los agresores huyeron del
lugar.

Sobre este caso, se desprende la
investigación realizada por el
agente del Ministerio Público,
Policía Investigadora de Delitos
(PID) y la Dirección de Servicios
Periciales, mediante la cual
recabaron indicios y
testimoniales que permitieron
judicializar el expediente,
solicitando una orden de
aprehensión en contra de los
implicados en el hecho.

Fue el 17 de enero cuando los

elementos de la Unidad de
Mandamientos Judiciales
lograron su detención, para
posteriormente internarlos en el
Centro de Reinserción Social No.
1.

Al desahogarse la audiencia de
vinculación a proceso, se
valoraron las pruebas aportadas
por el Ministerio Público de la
Fiscalía General del Estado de
Durango, fijando el Juez Penal

como medida cautelar la prisión
preventiva en contra de David y
Alexis por el delito de homicidio
calificado, y concedió a la
representación social dos meses
para concluir la investigación.

Capturan a presuntos homicidas

Redacción
DURANGO, DGO.

Brayan Rocha Martínez, de 20
años de edad, vecino de la colonia
La Virgen, de esta ciudad capital,
ingresó al Hospital General 450,
con traumatismo

craneoencefálico severo y
policontundido.

Lesiones que se causó la
madrugada de este jueves, a las
01:25 horas, cuando se tomó
conocimiento de su ingreso para
recibir atención médica al
nosocomio antes citado, luego de

que minutos antes sufriera un
accidente vial cuando circulaba a
bordo de una motocicleta de la
marca Italika, color rojo, por
calles de la colonia de su
residencia, desconociendo hasta
el momento cómo sucedió el
percance.

Motociclista grave al caer de moto  

Encuentran autos abandonados con reporte de robo



Cae 'El Inge' por
intentar matar
a la madre de
sus hijos y no
pagar la
pensión
Agencias
MORELOS 

Personal de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) de
la Fiscalía de Morelos
cumplimentaron doble orden
de aprehensión librada en
contra de César Genaro “N”,
alias “El Inge”, investigado
tanto por el delito de
feminicidio en grado de
tentativa como por incumplir
con la pensión alimenticia
para sus hijos.

“El Inge”, de 36 años de edad,
fue ubicado en la carretera
Zacatepec-Tejalpa, en el
poblado de Santa Rosa 30 en el
municipio de Tlaltizapán.

"El Inge" es requerido,
primeramente, por
presuntamente, incumplir con
la pensión alimenticia dictada
a favor de sus dos hijos por el
juzgado mixto de primera
instancia del cuarto distrito
judicial en el estado de
Morelos, con sede en el
municipio de Jojutla, cuya
deuda supera los 150 mil
pesos.

Asimismo, es requerido por el
delito de feminicidio en grado
de tentativa, al estar
presuntamente relacionado
con las agresiones de las que
fuera víctima la madre de sus
hijos, cuyos hechos ocurrieron
en el mes de febrero del año
2021, en el domicilio de la
mujer víctima, en la cabecera
municipal de Tlaltizapán.

En las respectivas audiencias
de cumplimiento de sendos
mandatos judiciales, la agente
del Ministerio Público (MP) de
la Unidad Especializada de
Delitos Diversos obtuvo para el
imputado medida cautelar de
prisión preventiva por cuanto
a la tentativa de feminicidio.

Mientras que en la sesión
correspondiente al ilícito de
incumplimiento de las
obligaciones de asistencia
alimentaria, el juez de la causa
admitió la formulación de
imputación por parte de la
representante social y señaló
para el próximo 30 de enero la
audiencia de vinculación a
proceso.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos del Mando Único de
San Juan del Río, lograron
localizar el tráiler que causó un
accidente de tránsito
ocasionándole daños a un
autobús de pasajero.

Fue en la carretera Durango-
Parral, cuando Lauro García de 38
años de edad, chofer de un
autobús de pasajeros de la
empresa Valle del Guadiana, les
comentó a los elementos que
tuvo un choque frontal con un
tráiler cargado de cartón, mismo
que con su espejo le ocasionó
daños al autobús, perdiendo el
espejo lateral y el cristal de la
ventanilla roto.

De manera inmediata, los
agentes del Mando Único de San
Juan del Río se dieron a la tarea de
localizar el tráiler en mención,

encontrándolo kilómetros más
adelante, obligando al conductor;
Jesús de 49 años de edad, que
retornara para que respondiera

por los daños ocasionados.
Se dio aviso a la Guardia

Nacional por tratarse de un
accidente en carretera federal y

serán ellos quien dictaminen la
responsabilidad de los
conductores de este percance
carretero. 

Tráiler choca contra autobús
y huye, policía le da alcance 

Agencias
JALISCO 

Un enfrentamiento en la
carretera hacía Jocotepec, en
Jalisco, dejó un saldo preliminar
de tres muertos, además de
armas aseguradas.

La Fiscalía de Jalisco informó
que el enfrentamiento se registró
alrededor de las 12:50 horas en el
poblado El Molino, en el
kilómetro de la carretera Morelia-
Jocotepec a la altura del rancho La
Estampida.

La dependencia local inició una
carpeta de investigación por los
hechos.

“Luego de reportarse disparos
en poblado El Molino, sobre
Carretera hacia Jocotepec del
Km40 hacia Joco a la altura
Rancho La Estampida, se localizó
un vehículo con dos fallecidos,
armas largas, por placas del
estado de México.

“Aproximadamente a las 12:50
horas se recibió el reporte de
detonaciones de arma de fuego
en el lugar antes señalado. Al
lugar acudieron elementos de la
policía municipal quienes
confirmaron que en la entrada al

poblado se encontraba una
camioneta de color blanca en
cuyo interior se encontraban dos
personas occisas con heridas de
aparente proyectil de arma de
fuego”, detalló la Fiscalía.

Además, agregó que “a unos
metros del automotor se localizó
el cuerpo de una tercera persona,
quien también presentaba a
simple vista heridas por disparos
de arma de fuego”.

Al lugar llegó personal del
Servicio Médico Forense para
realizará el traslado de los
cuerpos a sus instalaciones para
la práctica de la necropsia y
realizar su identificación oficial.

Enfrentamiento en Jalisco deja 3 muertos
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Agencias
TORREÓN, COAH. 

Una verdadera tragedia vive una
familia en Torreón Coahuila luego
de que un bebé de tan solo un
año de edad murió luego de que
su abuelita le diera veneno,
pensando que se trataba de
jarabe para la tos.

Los hechos se registraron el
pasado 22 de enero cuando la
abuela se encontraba cuidando al
bebé debido a que el padre del
menor se encontraba
hospitalizado y la madre lo

acompañaba en su convalecencia.
Fue entonces que el pequeño

comenzó a toser, y la abuela, al
ver los malestares físicos que
tenía su nieto, le dio un jarabe
para la tos con el fin de aliviar su
malestar.

A los pocos minutos de
suministrarle dicha sustancia,
explicó que su nieto comenzó a
convulsionar por lo que de
inmediato pidió auxilio para
llevarlo al hospital.

El bebé de nombre Luis Eduardo,
falleció a causa de

envenenamiento por un
garrapaticida, hasta el momento
se presume que la abuelita del
menor desconocía el contenido
del frasco de jarabe, sin embargo,
serán las autoridades las que
determinen lo que pasará en el
caso.

La muerte fue reportada a la
Fiscalía General del Estado de
Coahuila (FGEC), en tanto, las
autoridades correspondientes
realizaron la necropsia en las
instalaciones del Servicio Médico
Forense (Semefo).

Abuelita mata a su nieto tras confundir
veneno con jarabe para la tos
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Agencia
CIUDAD DE MÉXICO 

El secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard,
rechazó los señalamientos del ex
secretario de Estado de los
Estados Unidos, Mike Pompeo,
respecto a que México aceptó en
privado que el gobierno de
Donald Trump pusiera en marcha
el programa de devolución de
migrantes “Quédate en México”
(Remain in Mexico) y que se
acordó se mantuviera en secreto.

Ebrard señala que las
afirmaciones del ex funcionario
norteamericano expuestas en su
libro de memorias “Never give an
Inch”, son parte de “una campaña
basada en ideas antimexicanas
que buscan presentar a nuestro
país como una amenaza ante la
cual hay que construir un muro”.

En su respuesta a través de
redes sociales, el canciller
mexicano recuerda que su
propósito y labor ha sido y es

salvaguardar y proteger siempre
el interés nacional de México.

Recuerda que el objetivo central
de la administración de Trump
fue siempre la firma de un
acuerdo de tercer país seguro que
obligaría permanentemente e
inflexiblemente a otorgar asilo o
deportar a todos los extranjeros
que buscaran protección en
Estados Unidos tras pasar por
México.

Una situación que no se aceptó,
dijo, a pesar de ciertas voces que
pensaban que era mejor la firma
de un acuerdo similar al de
Turquía con la Unión Europea, en
el que México aceptara dinero a
cambio de un compromiso que,
en nuestro caso, resultaba de un
costo incalculable.

“Haber evitado la imposición del
acuerdo de tercer país seguro es
un logro del presidente López
Obrador”

Puntualiza que la postura del
gobierno de México fue y

continúa siendo la de rechazar la
firma de un acuerdo bilateral que
comprometa a nuestro país de
manera permanente.  

“Se ha partido de la base de que
Estados Unidos asuma sus
decisiones en materia migratoria
y México conserve su potestad
soberana de reaccionar a dichas
medidas de manera
independiente caso por caso y
acorde a nuestras propias
consideraciones.

“En la reunión referida por
Pompeo el 15 de noviembre de
2018 en Houston, contrario a lo

que se ha señalado por personas
ajenas a la discusión, el propio ex
secretario confirma que no se
aceptó acuerdo alguno, sino que
se escuchó la posición
estadounidense de cerrar por
completo los puertos de entrada
y devolver a los solicitantes de
asilo a nuestra frontera sin
nuestra cooperación. Esto si no se
aceptaba un acuerdo de tercer
país seguro”.  

Marcelo Ebrard recordó que las
discusiones que se sostienen con
funcionarios extranjeros,
incluyendo los de Estados Unidos

se informan y consultan con el
presidente de la República y con
el Senado, y son dadas a conocer
a la opinión pública.

Finalmente, el secretario de
Relaciones Exteriores reiteró que
la postura de México respecto a la
migración es que se deben
atender las causas de raíz,
fundamentalmente la pobreza y
crear vías regulares y seguras de
movilidad “como se ha logrado
ahora con la administración del
presidente Joseph Biden, con el
resultado de ordenar y humanizar
la migración”.

Marcelo Ebrard rechaza
dicho de Mike Pompeo
sobre acuerdo migratorio

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

En seguimiento al caso de la
tesis de Yasmín Esquivel Mossa, la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) informó a la
ministra que será convocada para
ofrecer argumentos y pruebas
para defender su trabajo de
titulación, el cual según un
dictamen fue plagiado.

La UNAM detalló “la presidenta
del Comité Universitario de Ética
de esta Universidad, Elisa
Speckman Guerra, envió esta
tarde una comunicación a la
exalumna Yasmín Esquivel
Mossa, mediante la cual se le
informa que, en términos de la
legislación universitaria, será
convocada por dicho Comité para
que ofrezca los argumentos y las
pruebas que estime pertinentes,
ya sea en forma personal o por
conducto de un representante,
garantizándole su derecho de
audiencia y de defensa”.

La máxima casa de estudios
agregó que la ministra Esquivel
Mossa puede enviar los

documentos que considere
pertinentes al Comité
Universitario de Ética mientras se

define la fecha de su audiencia.
Hace unos días, la UNAM

determinó que la ministra plagió

la tesis de Edgar Ulises Báez
Gutiérrez, quien se tituló en 1986,
un año antes que Esquivel Mossa.

UNAM convoca a ministra Yasmín
Esquivel para que defienda su tesis
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Entre el 1 de noviembre de 2022
y el 17 de enero de 2023, se
decomisaron a diario 390 huevos
de gallina en fronteras como la de
San Diego y Tijuana y Laredo
Texas y Nuevo Laredo, que
intentaban entrar de
contrabando de México a Estados
Unidos, reveló la Unión Nacional
de Avicultores (UNA).

Se estima que la mortífera
Influenza Aviar AH5N1, pegó a
58.1 millones de aves en
producción del otro lado de la
frontera, provocando un aumento
de alrededor de 112 por ciento en
los precios del huevo en EU.

Ahora los estadounidenses
pagan un promedio de ocho
dólares por docena de huevos, es
decir, alrededor de 13 pesos por
cada uno.

La Oficina de Aduanas y
Protección Fronteriza (CBP),
reconoció que existe un
incremento importante en el
volumen de alimentos
prohibidos, como huevos y carne
de ave cruda, que viajeros
intentan cruzar desde México
hacia Estados Unidos, "por lo que
es necesario recordar al público
en general que las regulaciones
agrícolas siguen vigentes".

Destacó que las sanciones por el
contrabando de huevos de gallina
oscilan entre 300 y mil dólares.

De acuerdo con la UNA, en
México se producen 136 millones
de huevos por día, y la aparición
del virus de Influenza Aviar
AH5N1 en nuestro país, a partir
de mediados de octubre de 2022,
que provocó el sacrificio de 5.6
millones de aves, "no representa
un impacto significativo en la
capacidad de la industria para

mantener el abasto de huevo en
el mercado nacional".

Actualmente, las unidades de
producción avícola comercial
cuentan con una parvada de 172
millones de gallinas, que
producen el 99.9 por ciento del
huevo que requiere el mercado
mexicano.

La Unión Nacional de
Avicultores (UNA), recordó que
junto con el Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica),
implementó un exitoso programa
de monitoreo exhaustivo de
Influenza Aviar AH5N1, por lo
que los brotes del virus asiático
registrados en el territorio
nacional, "han sido
oportunamente controlados para
lo cual, hasta la fecha, se han
aplicado 150 millones de
vacunas".

Según datos del Senasica, la

Influenza Aviar se detectó en 13
entidades federativas: Estado de
México, Aguascalientes, Baja
California, Michoacán, Puebla,

Ciudad de México, Jalisco,
Yucatán, Sonora, Nuevo León,
Chiapas, Chihuahua, Oaxaca y
Tamaulipas.

390 huevos de gallina se intentan
contrabandear a diario de México a EU

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Desde Twitter, Rosario Robles
Berlanga, exsecretaria de
Desarrollo Social, informó que un
tribunal federal ordenó analizar si
se mantiene o no vigente la
acusación de ejercicio indebido
del servicio público formulada en
su contra a partir de lo que se
conoce la “Estafa Maestra”.

Una vez que se tenga la
evaluación, será posible
establecer si el juicio que se le
sigue a Robles Berlanga debe
seguir su curso o bien, ordenarse
su cancelación o sobreseimiento.

“Momento en el que mis
abogados me informan que el
noveno tribunal colegiado me
otorgó un amparo (uno más) que
obliga al juez a tomar en cuenta
elementos presentados por la
defensa para sobreseimiento de
mi caso", escribió en su cuenta de
Twitter Rosario Robles este
jueves.

Fue el Noveno Tribunal
Colegiado en la Ciudad de México
el que concedió el amparo a la
exsecretaria para tal fin y con ello,

invalidó lo resuelto por otro
juzgado hace casi un año en el
sentido de negarse a cancelar el
proceso en contra de quien fuera
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México.

La sentencia de amparo implica
que en la próxima resolución, el

juzgado que lleva el caso de
Rosario Robles en el reclusorio sur
deberá precisar si el señalamiento
en contra de ella es un delito o
bien, una falta administrativa.

Como antecedente, en el mes de
febrero del 2022 la defensa de
Rosario Robles solicitó sobreseer

el proceso aperturado en su
contra por la “Estafa Maestra”
que se le achaca al estimar que -
en todo caso -  su actuación se
enmarca en una falta a la Ley
Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria y no
es un delito al haber sido omisa

presuntamente frente a un desvío
de más de 5 mil millones de
pesos.

Desde agosto del año pasado,
Rosario Robles Berlanga se
encuentra en libertad provisional
y cada 15 días se presenta ante la
Unidad de Medidas Cautelares.

Rosario Robles obtiene amparo para que
juez revise su caso por la ‘Estafa Maestra’



Agencias 
En las primeras tres semanas de

enero de 2023, Estados Unidos ha
registrado al menos 40 tiroteos
masivos, 1.5 ataques con armas
de fuego a diario, de acuerdo con
el conteo realizado por la
organización Gun Violence
Archive, mismos que han dejado
al menos 70 muertos. El último, y
el más mortífero del año, ha sido
el ataque masivo en Monterey
Park, (California) mientras la gran
comunidad asiático-
estadunidense de la ciudad
celebraba el fin de semana del
Año Nuevo.

La frecuencia de los tiroteos
masivos y la variedad de lugares
en los que ahora se reportan, sin
importar la ubicación —oficinas
y escuelas, salones de manicura y
lugares de culto, tiendas de
comestibles y restaurantes—
contribuye a la sensación de que
la violencia se puede desvocar en
un estallido mayor y puede
ocurrir a cualquier hora y lugar. A
pesar de que las tasas de
criminalidad disminuyen, la
violencia armada está
aumentando.

Esto también avivan más las
tensiones entre republicanos y
demócratas por el control de las
armas. Aunque estos ataque
públicos fascinan y conmocionan
a muchos estadunidenses,
también pueden tener el efecto
de normalizar la violencia. Los
expertos afirman que esas
legislaciones laxas sobre el
control de las armas hace que
exista una prevalencia a realizar
este tipo de ataques y eventuales
inmitaciones, siendo uno de los
casos más conocidos el del
Columbine (Colorado), de 1999.

No existe un consenso general
de las definiciones de un tiroteo
masivo, pero la medida utilizada
por Gun Violence Archive
determina que deben haber al
menos cuatro muertos por
heridas de bala. La normalización
de los tiroteos ha llegado a tal
punto que los noticieros locales
estadunidenses los llegan a
transmitir como sección durante
los telediarios nocturnos.

De acuerdo con la organización,
la cantidad de tiroteos ha ido en
aumento, aunque no de manera
constante, desde 2014. Tan sólo

en 2021, se reportaron 690
ataques armados de este tipo,
más del doble de lo reportado
hace 7 años. Ese aumento ha
provocado que la tasa de
homicidios en el país alcanzara a
7.8 por cada 100 mil habitantes.
Los jóvenes afroamericanos son el
perfil de las mayores víctimas de
este tipo de ataques.

Un estudio publicado a fines del
año pasado en JAMA Network
Open analizó las muertes por
armas de fuego en las últimas tres
décadas y han muerto alrededor
de un millón de personas desde
1990.

Y el número de tiroteos de este
tipo parece estar aumentando en
las primeras semanas de este año,
en comparación con períodos
similares en los últimos años. Las
lesiones por armas de fuego son
ahora la principal causa de
muerte entre las personas
menores de 24 años en los
Estados Unidos, según un estudio
publicado en la edición de
diciembre de 2022 de Pediatrics,
la revista de la Academia
Estadounidense de Pediatría.

También se ha incrementado la
venta de armas en los últimos
años. En Estados Unidos hay
cerca 393 millones de armas de
fuego de propiedad privada —
según una estimación de la
organización suiza Small Arms
Survey—, es decir, 120 armas por
cada 100 estadunidenses. Incluso,
ha crecido su porte diario entre la

sociedad.
El presidente Joe Biden instó al

Congreso el lunes a aprobar un
par de proyectos de ley que
buscan prohibir las armas de
asalto y los cargadores de alta
capacidad y elevar la edad de
compra a 21 años, implorando a
los legisladores que “actúen
rápidamente”. Desde que asumió
al cargo, el mandatario
demócrata ha pedido en
reiteradas ocasiones establecer
un control armado.

“La mayoría del pueblo
estadunidense está de acuerdo
con esta acción de sentido
común. No puede haber mayor
responsabilidad que hacer todo lo
posible para garantizar la
seguridad de nuestros niños,
nuestras comunidades y nuestra
nación”, dijo en un comunicado.

Sin embargo, la relación entre el
Partido Republicano con la
Asociación Nacional del Rifle
(NRA) ha impedido revitalizar
normas más estrictas con el
control de las armas. Peor aún,
varios estados —como Texas—
han facilitado el acceso y
portación de las mismas, esto con
avales de la Corte Suprema de
Estados Unidos.

Pese a los esfuerzos de controlar
las armas por parte de los
demócratas, su debate seguirá
formando asperezas entre la
sociedad estadunidense que
poseé una cultura arraigada a la
posesión de balas y rifles.
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Los civiles corrieron el jueves a
ponerse a cubierto cuando Rusia
lanzó una andanada de misiles y
drones en puntos estratégicos
de Ucrania, causando la muerte
de al menos a 11 personas,
dijeron autoridades locales, un
día después de que naciones de
Occidente ofrecieran tanques
militares a Kiev.

Los anuncios de Alemania y
Estados Unidos de que enviarían
decenas de tanques enfurecieron
a Rusia, que en el pasado
respondió a los aparentes
avances de Ucrania con feroces
bombardeos que dejaron a
millones de personas sin luz,
calefacción o agua.

El Kremlin dijo que considera
la promesa de entrega de
tanques de Occidente como
evidencia de la creciente
"participación directa" de
Estados Unidos y Europa en la
guerra de 11 meses, una
acusación que las dos naciones
rechazan.

Ucrania dijo que había
derribado los 24 drones
lanzados durante la madrugada
por Rusia, incluidos 15 alrededor
de la capital, y 47 de los 55
misiles que disparó Moscú,
algunos desde bombarderos
estratégicos Tu-95 situados en el
Ártico.

“Otro intento de un país
terrorista de intimidarnos con
un ataque masivo con misiles ha
sufrido recientemente una
derrota, al igual que toda Rusia
será derrotada pronto", dijo el
presidente de Ucrania, Volódimir
Zelenski, en un comunicado en
Telegram.

Once personas murieron y 11
resultaron heridas en los
ataques con drones y misiles,
que se extendieron por 11
regiones y también dañaron 35
edificios, dijo un portavoz del
Servicio Estatal de Emergencias.

Las alarmas de ataque aéreo se
activaron en toda Ucrania
cuando las personas se dirigían
sus trabajos. En la capital, las
multitudes se refugiaron
durante un tiempo en las
estaciones subterráneas del
metro.

“Me quedé sin nada... Ni una
sola habitación quedó intacta,
todo fue destruido", dijo Halyna

Panosyan, de 67 años, mientras
inspeccionaba láminas
retorcidas de metal corrugado,
mampostería destrozada y un
gran cráter fuera de lo que era
su vivienda en Hlevakha, cerca
de Kiev.

Al principio, escuché un
rugido. Y luego hubo un golpe
extremadamente fuerte que me
hizo saltar. Estaba en el
dormitorio... Me salvó el hecho
de que el dormitorio está al otro
lado de la casa".

ESTACIONES DE ENERGÍA
BAJO ATAQUE

Una mujer de 70 años que solo
se identificó como Valentyna
dijo que logró sobrevivir al salir
de su casa dañada a duras
penas. "Todo estaba en
escombros", dijo.

El primer ministro Denys
Shmyhal dijo que las
subestaciones eléctricas habían
sido atacadas por Rusia.

DTEK, el mayor productor
privado de energía de Ucrania,
dijo que estaba realizando
cierres de emergencia
preventivos en Kiev, la región
circundante y las regiones de
Odesa y Dnipropetrovsk.

En Odesa, el puerto del Mar
Negro designado el miércoles
como "Patrimonio de la
Humanidad en Peligro" por la
agencia cultural de la ONU, la
UNESCO, los misiles rusos
dañaron las instalaciones de
energía, dijeron las autoridades,
justo cuando llegaba de visita la
ministra de Relaciones
Exteriores de Francia, Catherine
Colonna.

“Lo que vimos hoy, nuevos
ataques contra la
infraestructura civil ucraniana,
no es una guerra, es un crimen
de guerra", dijo.

Colonna debía reunirse con su
homólogo ucraniano, Dmytro
Kuleba, para discutir ayuda
humanitaria y militar y,
potencialmente, si Francia
decide unirse a sus aliados de la
OTAN para suministrar a
Ucrania tanques de batalla, en
este caso con su propio modelo
Leclerc.

Se espera que tanto Moscú
como Kiev, que hasta ahora han
dependido de los tanques
militares T-72 de la era soviética,
organicen nuevas ofensivas
terrestres en la primavera
boreal.

Rusia lanza misiles y drones
en varios puntos de Ucrania,
reportan 11 muertos

Tiroteos en EU alcanzan nuevo
récord; suman 40 ataques
armados durante todo enero
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*** 7º Piso Dpto. 4
*La Aventura de Notimex

De marzo de 1982 a febrero de
1983, la tarea principal en Notimex fue
levantar la Agencia del hoyo en que lo dejó
don Pedro Ferriz Santacruz. El apoyo del
Gral. Miguel Angel Godínez primero, y
luego de Ramón Aguirre Velázquez
(Regente de la CDMX), y Bernardo
Sepúlveda Amor (Canciller de México), fue
definitivo para sacar adelante mi tarea
encomendada por el director, Miguel Angel
López Azuara.

Gracias a Sepúlveda Amor, se
logró una reunión con el presidente Miguel
de la Madrid Hurtado a la que también
asistieron los secretarios de Gobernación
(Manuel Bartlett Díaz) y Relaciones
Exteriores (Bernardo Sepúlveda Amor), así
como los directores de Comunicación
Social de la Presidencia de la República,
Manuel Alonso Muñoz y de Notimex,
Héctor Manuel Ezeta Gómez Portugal que
relevó a Miguel Angel López Azuara meses
antes.

Una de las primeras gestiones del
nuevo director, Ezeta Gómez Portugal fue
el nuevo edificio para dejar de pagar la alta
renta de los que se ocupaban por avenida
de los Insurgentes Sur. Así se remodeló el
edificio de calle Morena 110 de la colonia
del Valle Norte, sede de esa reunión
presidida por de la Madrid Hurtado a quien
también acompañaron los secretarios de
Hacienda (Jesús Silva Herzog) y de
Educación, (Don Jesús Reyes Heroles).

Durante las reuniones previas a la
reunión con el presidente de la República,
Héctor Manuel Ezeta y Eduardo Pallares
nos “instruyeron” para que los titulares de
cada área leyéramos un texto que ellos nos
entregaron. Saliendo de esa reunión, Pepe
Carreño Figueras, Juan Gaudenzi y un
servidor nos reunimos justo en Villa
Lorraine, para revisar los textos que nos
dieron a José y a mi. El mío era puras
alabanzas al secretario de Gobernación,
Manuel Bartlett Díaz y ninguna propuesta
en concreto.

Me reuní en privado con el
director de la Agencia, para pedirle que me
dejara leer un texto que habíamos
redactado Gaudenzi, Carreño y yo, en
cuanto supimos de la reunión con el
presidente de la República. Su contenido
se refería a la expansión de Notimex a
otros países como hacen el resto de las
agencias de noticias de todo el mundo.

Y le lancé el compromiso fuerte. 
“Si durante mi lectura, usted ve que el

presidente o el secretario de Gobernación
fruncen el ceño, me corre y argumenta que
sin avisarle le cambié el texto”, le dije
directo.

Ezeta Gómez Portugal se quedó
algunos segundos viéndome y finalmente
aceptó.

Los siete directores de área dimos
lectura a nuestros textos y al final el
Presidente de la Madrid dio su mensaje en
el que hacía la declaratoria de
inauguración de la nueva sede de la
Agencia, y luego se fue directo a la
inminente necesidad de ampliar los
alcances de Notimex y para ello anunciaba
una partida especial de varios miles de
dólares para que de inmediato nos
estableciéramos en Centro y Sud América.

Y pidió a Ezeta que, a la brevedad
posible, “…. el licenciado Vargas ponga en
marcha este programa de expansión…”

Fueron el secretario de
Gobernación y el director de la Agencia,
quienes de manera espontánea arrancaron
un largo aplauso por el anuncio hecho por
el licenciado de la Madrid Hurtado a quien
había conocido y tratado un servidor
cuando me asignaron a la SPP para
promover el Plan Global de Desarrollo que
fue presentado por el propio secretario en
abril de 1980, como un primer llamado a
la sucesión presidencial de 1982.

En esa breve pero fructífera
encomienda con el licenciado de la Madrid
Hurtado, tuve la fortuna de tratar a Genaro
Borrego Estrada y Emilio Gamboa que se
desempeñaron como secretarios
particulares del titular de la SSP; asimismo
a Carlos Salinas de Gortari, subsecretario y
a Luís Donaldo Colosio, director de
Desarrollo Regional de la misma secretaría
de Estado.

Hasta ahora sigo creyendo que
esos meses coadyuvando con José Miguel
Federico González Avelar, (Director de
Comunicación Social de la SPP), influyeron
para que el presidente me llamara por mi
apellido y directamente me encargara el
plan de expansión nacional e
internacional.

Desde meses antes y a iniciativa
de Pepe Carreño Figueras, desde mi
dirección de Radio y TV, había enlazado a
varios personajes del periodismo de
América Latina que fueron clave para que
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a la brevedad posible el programa de
expansión tuviera frutos y resultados
altamente positivos conforme a la Visión
de Notimex de aquellos tiempos.

Se nombraron corresponsales en
las principales ciudades de México y en
todos los países de Centro y Sudamérica.

En Durango fue Heliodoro Muñoz
el corresponsal en esos tiempos. 

Ese trabajo desarrollado me hizo
merecedor a ser nombrado subdirector de
Relaciones Interinstitucionales de la
Agencia, para efecto de coordinarme con
todas las oficinas de prensa del Gobierno
Federal, para el manejo institucional de
sus programas de publicidad oficial en
todos los medios de la provincia mexicana.
Igualmente, para el manejo del Servicio
Sindicado que, reunió a importantes
escritores, editorialistas y articulistas de
México y América Latina.

Todo marchaba sobre ruedas,
pero luego con carácter de urgente me cita
el Director General para informar que
teníamos problemas graves en la
corresponsalía de San José, Costa Rica, que
nos podrían provocar un conflicto
internacional con el gobierno de ese país.

Tras escucharlo, me reuní con
Manuel Rodríguez, entonces secretario
particular del Canciller quien me informó
de los detalles a los que tendría que
enfrentarme por el comportamiento del
encargado de nuestra oficina en ese lugar,
Agustín Pradillo.

Apenas llegué me reuní con
Armando Vargas Araya, Ministro de
Información del Gobierno de Costa Rica
que presidía Luis Alberto Monge, uno de
los principales interesados en que
removiéramos a nuestro corresponsal.
Regresé a México, informé con lujo de
detalles al Director General y al Secretario
de Gobernación, Manuel Bartlett Díaz, así
como al Secretario Particular del Canciller.

La instrucción fue tajante y
directa. Remover al corresponsal en Costa
Rica y viajar para resarcir los daños
causados y problemas provocados.

Y es que el corresponsal de
Notimex entre otras “linduras” se prestó
para que en la casa sede de Notimex se
guardara un BMW propiedad nada más y
nade menos que de Rafael Caro Quintero,
quien en ese tiempo vivía en la Quinta
Carolina dentro del rancho El Castillo, en
Alajuela justo donde fuera aprehendido
meses después de que llegué a ese país, en
abril de 1985.

Acompañado por la entonces
Embajadora de México en ese país, y el
Agregado Militar de la Embajada, hice
entrega de ese vehículo a la Policía
Nacional de CR, quien a su vez se coordinó
con la Fiscalía mexicana para hacer el
procedimiento correspondiente.

Pero no quedó ahí, nuestro
corresponsal era uno de los más famosos
en el mercado negro de la venta
clandestina de cambio de dólares por
colones (moneda nacional de Costa Rica). 

Además, se convirtió en “espía”
del gobierno nicaragüense, al que
informaba de las actividades de los
“contras” nicas en territorio costarricense,
lo cual fue descubierto por el ministerio de
Relaciones Exteriores de ese país que ya
había mandado una tarjeta diplomática a
la Cancillería Mexicana.

Lo que era una tarea de dos
semanas máximo, se convirtió en una
estancia de 10 meses en San José.

Por cierto, meses antes de irme a
Costa Rica acompañé, por invitación
directa, al Lic. Máximo N. Gámiz Parral
(QEPD), a su registro como precandidato a
la diputación federal por el distrito 05
celebrado en el lobby de las oficinas del
CDE del PRI. Me llamó poderosamente la
atención al arribar al aeropuerto

“Guadalupe Victoria”, ver estacionado el
lujoso “Little jet” de la Organización
Editorial Mexicana (OEM), de la cual era
Gerente el desparecido político
duranguense.

Semanas antes, habíamos
desayunado en el restaurante del hotel
Alameda, donde el Dr. en Derecho, me
había externado la inquietud de buscar la
candidatura y por consecuencia la
diputación federal. Le di mi opinión muy
personal, señalándole que la posición en
que estaba, Gerente General de la OEM,
era realmente privilegiada y con mucho
más rango que uno de los cientos de
diputados federales.

Obvio me oyó, pero no me

escuchó. 
Alfonso Joel Rosas Torres, (QEPD),

un joven que había sido rechazado por las
juventudes priístas, deseoso de participar
en política, decidió buscar que el PAN lo
postulara y ni tardo ni perezoso ese
instituto político lo consideró y al final del
proceso derrotó al priísta, pero además se
convirtió en el primer panista en ganar en
nuestro país, una diputación federal por la
vía uninominal.

Historia de la vida.
Máximo Gámiz dejaría años más

tarde la OEM y posteriormente, regresó
como perredista y candidato al Gobierno
del Estado.

(CONTINUARÁ)
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En el marco de sus 80 años, el

Instituto Mexicano del Seguro
Social firmó un convenio de
colaboración con el Instituto
Nacional de Antropología e
Historia (INAH) para fortalecer su
archivo histórico e integrarlo al
Sistema Nacional de Fototecas
(Sinafo).

Sumado a lo anterior, se tendrá
el acceso de imágenes a
resguardo de la Fototeca
Nacional, las cuales serán parte

de las exposiciones que se
realizarán este año, durante los
festejos de conmemoración de la
fundación del Seguro Social.

Cabe señalar, que el IMSS cuenta
con el Centro Único de
Información y Archivo Histórico
Ignacio García Téllez, donde se
catalogan y organizan más de 50
mil imágenes fotográficas, que
incluyen sus primeras clínicas,
hospitales y centros médicos, así
como el registro de eventos
médicos

y culturales.

Con este convenio, que fue
aprobado por el H. Consejo
Técnico del instituto, se dará
cumplimiento a la Ley General de
Archivos, que establece las bases
y principios para la conservación,
organización y preservación de
los archivos de cualquier
organismo que ejerza recursos
públicos.

Al respecto, Zoé Robledo,
director general del IMSS, destacó
que este acuerdo es una forma de
preservar la memoria de la
institución.
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Con un repertorio que incluye
obras de compositores como
Rossini, Verdi, Bizet, Saint-Saëns y
Donizetti, entre otros, la Orquesta
Sinfónica de Minería (OSN)
realizará un homenaje musical a
Fundación UNAM, en el marco de
su 30 aniversario, los días 13, 14
y 15 de febrero en la Sala
Nezahualcóyotl del Centro
Cultural Universitario.

Esta serie de recitales, que
llevará por título Las mejores
voces jóvenes líricas de México.
Juntos hacemos posible lo
imposible, serán dirigidos por
Raúl Aquiles Delgado y contarán
con la participación de jóvenes
cantantes mexicanos como la
soprano Jessika Arévalo, la
mezzosoprano Belém Rodríguez,
el tenor Carlos Velázquez y el
barítono Tomás Castellanos,
acompañados de la Sinfónica de
Minería (OSM).

“Para nosotros, es muy
importante hacer este tipo de
eventos con organizaciones como
la Fundación UNAM, porque
somos creyentes de que la música
tiene que llegar a todos y, siendo
esta fundación una instancia que
se dedica a apoyar a los jóvenes,
me parece súper apropiado hacer

un concierto para esta
institución”, detalló a Excélsior,
Aquiles Delgado.

Y agregó: “Porque justamente
uno de nuestros públicos objetivo
son los jóvenes, es decir, tenemos
que llevarle este tipo de
conciertos a los más jóvenes y
qué mejor que con una
institución emblemática como
Fundación UNAM que apoya a
tantos jóvenes universitarios a
cumplir sus sueños”.

Sobre el repertorio, que incluirá
Toreador, de la ópera Carmen; Mi
corazón se abre hacia tu voz y la
Danza bacanal, de la ópera
Sansón y Dalila; Una furtiva
lágrima, de El elíxir de amor;
Dueto de las flores, de la ópera
Lakmé; y fragmentos de Don
Carlo, entre otras, es música del
repertorio universal de la más
alta calidad que se toca en todos
los teatros importantes del
mundo y que será interpretado

por un grupo de cantantes
mexicanos.

“México es una fábrica
inagotable de cantantes, sobre
todo, tradicionalmente las
sopranos y tenores, pero ahora
también se ve una producción
importante de voces como
barítonos y mezzosopranos.
México es una cantera para el
canto y creo que viene de esta
herencia de la canción mexicana,
desde Agustín Lara y Armando

Manzanero, todos estos
compositores que incentivaron a
cantar”, apuntó.

Cabe señalar que Fundación
UNAM es una asociación civil
fundada el 8 de enero de 1993
para apoyar a la Universidad
Nacional Autónoma de México en
la consecución de sus tres
objetivos básicos: apoyo a la
docencia (becas), apoyo a la
investigación científica, y difusión
de la cultura.

Voces líricas de México celebran
vitalidad de la Fundación UNAM
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La fuerza de las mujeres

anarquistas a inicios del siglo XX
es abordada en la obra de teatro
Derrota luminosa. Las
anarquistas y la libertad de
expresión, de la dramaturga
Estela Leñero, que será
presentada, en formato de lectura
dramatizada, mañana a las 20:00
horas, en la Sala Héctor Mendoza,
bajo la dirección de Juliana
Faesler.

La pieza, dijo Estela Leñero a
Excélsior, recupera el relato de
anarquistas como Lucía Norman,
hija adoptiva de Ricardo Flores
Magón, y de otras como María
Brousse y Teresa Arteaga Brousse,
quienes impulsaron dicho
movimiento.

“Es una obra sobre las mujeres

anarquistas y la lucha del
movimiento anarquista en
México, encabezado por los
hermanos Flores Magón en la
primera parte del siglo XX, que
corrió a la par que el movimiento
revolucionario, aunque siempre
se ha dicho que fueron los
precursores de la Revolución
Mexicana”, explicó.

Leñero lamentó que la historia
haya invisibilizado a esas mujeres
anarquistas que fueron
fundamentales mientras los
magonistas permanecieron
presos. “Ellas fueron luchadoras y
activistas que exigieron la
liberación de los presos políticos,
entre los cuales estaban los
hermanos Flores Magón.

“Así que ellas elaboraban
discursos y acudían a la Plaza de
los Mexicanos, en Los Ángeles,

para lanzar arengas e invitar a la
gente a participar en el
movimiento. También
consiguieron donativos para
costear abogados, y se
convirtieron en espías y
mensajeras para conseguir
armas”.

Así que, en esta obra, Leñero
resalta la presencia de la familia
Brousse –representada por María
Brousse, quien fue la pareja
sentimental de Ricardo Flores
Magón–, recupera a Lucía
Norman, una anarquista radical
que murió joven y que fue hija de
María y que Ricardo la adoptó
como propia, en quien incidió
como activista, escritora y
luchadora.

“Otra mujer de la cual también
hablo en la obra es Teresa Arteaga
Brousse, quien se convirtió en

mensajera, traficante de armas y
espía; fue la pareja de Enrique
Flores Magón”, señaló.

Derrota luminosa. Las
anarquistas y la libertad de

expresión también alude a Ethel
Duffy Turner, Dolores Jiménez y
Muro, Elisa Acuña, las hermanas
Villarreal y Juana Belén, quienes
fueron periodistas y activistas.

Mujeres anarquistas, a escena

Excélsior 

El pianista francés Thomas
Enhco, la chelista alemana Sophie
Kauere, el violinista venezolano
Alexis Cárdenas, la pianista
mexicana María Hanneman, la
cantante italiana Olivia
Chiandamo, el clarinetista cubano
Paquito D’Rivera y el coreógrafo
Robert Fairchild, serán algunas de
las figuras que participarán en la
segunda edición del Festival Paax
GNP, que se llevará a cabo del 29
de junio al 8 de julio, en Xcaret,
Quintana Roo, bajo la dirección
artística de Alondra de la Parra.

El Festival Paax, fundado y
dirigido por Alondra de la Parra,
“es un espacio de cultura
visionaria que promueve la
creatividad y el respeto a través
de las artes”, detalló ayer durante
el anuncio del programa, “en el
que la música une y en la música
todo es posible, así que este
festival ecléctico no trata de
pensar en tierra firme, sino que
me interesa tener a todo al borde

del precipicio”.
En su intervención, De la Parra

habló sobre la importancia de
este festival. “Éste es un festival
en el que no hay etiquetas, y por
eso nos interesa evaporarlas,
desmoronarlas para ver al músico
fuera de esa parte que siempre se
muestra generalmente.

“Creo que poco a poco se creará
una cultura del festival y espero
que después se derrame a la
manera en que programan las
orquestas, las salas de concierto y
las casas de ópera de México y del
mundo, porque estamos en un
momento en que estas cosas
tienen que evolucionar; no se
trata de cambiar la música, pero
sí la manera de presentarla y de
compartirla”.

Para este año, explicó la
directora artística, el festival
tendrá más días. “El año pasado
fueron cinco días de conciertos,
pero en 2023 tendremos 10 días
repletos de conciertos sinfónicos,
piezas de ballet y música de
cámara, así como el programa

educativo Armonía Social, la serie
de conciertos Paax Dark Side –que
mostrarán el otro lado de la
música con algunos de los
invitados–, entre otros”,
comentó.

El festival abrirá el 29 de junio
con el proyecto Travesía Musical,
donde la Orquesta Imposible –
que es la agrupación residente,
conformada por solistas de todo
el mundo y que acompañarán
todos los conciertos de este
festival– interpretará obras de
Bedřich Smetana y Nikolái
Rimsky-Korsakov; mientras que
Paquito D’Rivera tocará The
Journey (2020).

El día 30 tocarán la
violonchelista Sophie Kauer y la
joven pianista Maria Hanneman,
con la Orquesta Imposible, el
Concierto para violonchelo No. 1
en Sol menor, Op. 49, de Dmitry
Kabalevsky; y el Concierto para
Piano No. 23 en la mayor, de W.A.
Mozart. Mientras que el sábado 1

de julio Gaby Muñoz, Chula The
Clown, llevará su proyecto
Perhaps, perhaps… quizás”, el
cual dio origen al nostálgico
personaje clown de Greta.

El sábado 2 de julio las
actividades estarán concentradas
en el terreno de la danza con
piezas trabajadas por el
coreógrafo residente Christopher
Wheeldon, ganador de dos
Tonys’, quien ha programado un
fragmento de An American in
Paris, con Robbie Fairchild; The
Two of Us, con la participación de
bailarines principales del New
York City Ballet y del Joffrey
Ballet, y el Grand pas de deux de
Tchaikovsky.

El 4 de julio, el concierto Tango-
milonga-malambo, que tendrá al
bandoneonista Omar Massa y al
guitarrista Yamandu Costa.
“Incluirá música de Brasil y de
Argentina”, como el Concierto
para Bandoneón y Orquesta de
Cámara  (2019); la obra Islas

Concertantes, de Costa; y la suite
Estancia, de Alberto Ginastera.

Para el 6 de julio tocará el turno
al percusionista Christoph y la
cantante Olivia Chindamo; y
cerrarán el pianista Thomas
Enhco y el violinista Alexis
Cárdenas.

De la Parra comentó que “uno
de los propósitos del festival es
permitir que los artistas se
desenvuelvan en todas sus
facetas y que el público sea
testigo de sus talentos de forma
más completa”, para lo cual creó
los recitales Paax GNP Dark Side.

Finalmente, destacó el
programa Armonía Social y el
hecho de que este proyecto sea
financiado al cien por ciento por
la iniciativa privada. “Éste un
gran ejemplo de filantropía en
nuestro país y para el mundo de
cómo el sector privado puede ser
el que abra esas puertas para que
la cultura siga hablando y
expresándose”.

Un paraíso
imposible
de sonido
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Forbes 
Antes de dar un salto al mes del

amor, te diremos cuáles son las
películas, series y documentales
que llegarán con los estrenos de
febrero a Netflix.

Películas
Tu casa o la mía — 10 de febrero
Esta comedia romántica retrata

la vida de dos mejores amigos,
Debbi (Reese Witherspoon) y Pete
(Ashton Kutcher) quienes deciden
intercambiar sus vidas durante
una semana, sin pensar que su
destino podría dar ungiro
inesperado después de esto.

Además de esta película,
también llegará a Netflix:

• Infiesto — 3 de febrero
• Espíritu libre — 3 de

febrero
• Una chica en apuros —

10 de febrero
• Tenemos un fantasma —

24 de febrero
• Mujercitas — 25 de

febrero
• Bad Boys para siempre

— 25 de febrero
Series
You: Temporada 4 — 9 de

Netflix nos sorprende con
los estrenos de febrero



febrero
Joe Goldberg ha decidido dejar

atrás su pasado para
concentrarse en una mejor
versión de sí mismo, así que ha
emprendido una nueva vida en
Lóndres, en donde intentará
escapar de los recuerdos. Aunque
no todo saldrá de acuerdo al plan,
pues pronto deberá enfrentar una
nueva obsesión.

A los estrenos de febrero de
Netflix también se sumarán

series como:
• Freeridge — 2 de febrero
• Batalla de amor — 10 de

febrero
• Todas las veces que nos

enamoramos — 14 de febrero
• La ley de Lidia Poët — 15

de febrero
• Red Rose — 15 de

febrero
• La familia Upshaw: Parte

3 — 16 de febrero
• The Walking Dead:

Temporada 11 — 22 de febrero
• Outer Banks: Temporada

3 — 23 de febrero
Documentales y especiales
Fórmula 1: Drive to

survive/Temporada 5 — 24 de
febrero

Entre los estrenos de febrero de
Netflix también llegará Fórmula
1: Drive to survive/Temporada 5,
un documental en donde podrás
ver a pilotos, directores y
escuderías dentro y fuera de la
pista.

Pero no es el único especial que
se agregará, también podrás ver:

• Gunther, el perro
millonario: Miniserie — 1 de
febrero

• Los Murdaugh: Muerte y
escándalo en Carolina del Sur —
22 de febrero

¡Prepárate para disfrutar de los
estrenos de febrero en Netflix!
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Instagram y Facebook son unas
de las redes sociales más usadas
en el mundo donde los creadores
de contenido ganan terreno
mediante la distribución de sus
reels y ahora, las redes de Meta ya
cuentan con una nueva
herramienta para todos los
usuarios, se trata de “Remix”.

La herramienta “Remix”, tanto
en Instagram como en Facebook,
trata, concretamente, de tomar el
video de otro usuario para que tú
grabes el tuyo justo al lado; ya
sean reacciones al contenido
original o simplemente
comentando el contenido
compartido por el usuario
original. Prácticamente lo que tú
quieras.

Esta herramienta ha ganado
terreno entre los creadores de
contenido, ya que es una forma
divertida de interactuar con el
material original.

Seguramente has visto varios
videos en Instagram o Facebook
donde se ve el baile de Jenna
Ortega interpretando a Merlina
Addams y al lado alguna persona
imitándola e incluso haciendo
una nueva versión, o material
donde personas emiten su
opinión sobre el contenido
original.

Justo esa versión del video
original y el del otro usuario de
Instagram es lo que puede
obtener con la herramienta

“Remix”. Es muy sencilla de
usarla, solo sigue estos pasos:

En Instagram
• 1.- Ya abierto Instagram

en tu celular, en la parte inferior
central encontrarás el ícono de la
claqueta, donde te desplegará el
material audiovisual.

• 2.- En el lado inferior
derecho, encontrarás el menú
para reaccionar, compartir entre
tus contactos por mensaje o
comentar y, al final, tres puntos
que contiene otro menú con
opciones como compartir entre
tus contactos o en otras redes,
copiar el enlace, guardar o la
herramienta “Remix”.

• 3.- Al seleccionar la
opción “Remix”, te aparecerán
dos opciones para ubicar el clip
original: “Con el video original”,
es decir, a un lado del nuevo que
vas a grabar, o “Después del video
original”, es decir, detrás de el
nuevo material que tú grabarás.

• 4.- Una vez que
selecciones la opción, podrás
grabar tu video al lado del
original, agregando filtros, el
temporalizador, efectos y toda la
gama de herramientas con las
que cuenta Instagram para que
modifiques tu video.

En Facebook
• 1.- Una vez que tengas

abierta la aplicación en tu celular,
debes seleccionar en el menú
superior el ícono de videos y ya
adentro, los reels

• 2.- Una vez que tengas
seleccionado el reel del que desea
crear un remix, solo debes
seleccionar los tres puntos del
menú derecho donde desplegará
las opciones “guarda” y “remixar
este reel”, entre otras. Ojo, no
todos los reels cuentan con la
opción “Remix”.

• 3.- La pantalla de tu
celular se dividirá en dos, una
donde podrás ver la reproducción
del video original y en el lado
derecho se prenderá la cámara

para que puedas comenzar a
grabarte. En el lado derecho
tendrás opciones como “audio”,
que te permitirá cambiar la
música del video, o acortar el
audio; el diseño de la plantilla,
efectos y temporalizador.

• 4.- ¡Listo, comienza a
grabarte!

Para muchos usuarios de
Instagram y Facebook, la
herramienta “Remix” es divertida
y es una forma nueva de
interactuar con el contenido de
videos, como si hicieran un
comentario a una publicación,
pero en esta ocasión con un video
propio.
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Así puedes hacer “Remix” de
videos en Instagram y Facebook
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Tres equipos
duranguenses estarán
en Aguascalientes este
fin de semana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Copa Halcones es una de las
competiciones más importantes
en el centro del país, y este año,
tres equipos de Durango tendrán
la oportunidad de demostrar su
talento en ella. El equipo varonil
y los dos femeniles de Educación
Física de Durango competirán
contra algunos de los mejores
equipos de México en la Copa
Halcones, que se llevará a cabo el
sábado 28 de enero en la rama
femenil y el domingo 29 de enero
en la rama varonil, en
Encarnación de Díaz,
Aguascalientes.

LOS ENTRENADORES
Los conjuntos de Durango están

entrenados por Angelica Dolores
Flores e Iván López, dos
entrenadores experimentados
que han liderado a sus equipos a
la victoria en competiciones
anteriores. Ambos entrenadores
están emocionados de llevar a sus
equipos a la Copa Halcones y
están trabajando duro para
asegurar que estén listos.

LOS VARONES 
La escuadra varonil de

Educación Física de Durango ha
estado compitiendo en otras
Copas durante varios años y ha
tenido un gran desempeño en el
pasado. En esta ocasión, está
compuesto por atletas jóvenes y
talentosos que están listos para
dar lo mejor de sí.

LAS CHICAS 
Por otro lado, los equipos

femeniles de Educación Física son
relativamente nuevos en la Copa
Halcones, pero eso no significa

que no estén listos para competir.
Ambos equipos han estado
entrenando duro para estar en
óptimas condiciones físicas y
mentales para la competencia.

LA COPA 
La Copa Halcones es una

competencia muy desafiante,
pero los equipos duranguenses
están listos para aceptar el reto.
Con entrenadores
experimentados y atletas
talentosos, darán lo major de  sí
y representar a Durango de la
mejor manera posible en la Copa
Halcones.

EEssttaarráánn  eenn  llaa  CCooppaa  HHaallccoonneess  
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Después de no
concretar su pelea
pasada por lesión,
Hannah ya se prepara
para la próxima 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La pelea entre Hannah Ramos y

Dana García en el evento Lux
Fight League 031, promete ser
una de las más emocionantes de
la noche. Ambas luchadores
tienen un gran registro en el ring
y están listas para demostrar sus
habilidades en el Forum del
Hipódromo de las Americas, en la
Ciudad de México el viernes 17 de
marzo.

HANNAH 
Hannah Ramos es una

luchadora de artes marciales
mixtas con un gran historia en el
ring. A lo largo de su carrera ha
demostrado ser fuerte y
resistente, con un gran dominio
tanto en el suelo como en el pie.
Con un récord de 3-2, Ramos ha
ganado la mayoría de sus peleas
por nocaut técnico o decisión
unánime. Además, es conocida
por su gran preparación física y
mental, lo que la hace una

adversaria muy difícil de vencer.

DANA
Dana García, por su parte, es

una luchadora experimentada
con un récord de 5-1. A pesar de
tener una menor cantidad de
peleas ganadas, García ha
demostrado ser muy competitiva
y ha tenido peleas muy parejas
con algunas de las mejores
luchadoras de su categoría. Es
conocida por su gran velocidad y
precisión en los golpes, lo que la
hace una adversaria muy
peligrosa.

EL PESO 
La pelea entre Ramos y García se

librará en la categoría de peso
Paja, de 115 libras, lo que
significa que ambas estarán en su

peso ideal para competir. Esta
pelea promete ser muy
emocionante, ya que ambas
luchadoras tienen estilos muy
diferentes y estarán luchando por
demostrar quién es la mejor en el
ring.

UN GRAN DUELO 
En resumen, la pelea entre

Hannah Ramos y Dana García en
el evento Lux Fight League 031 es
una oportunidad única para ver a
dos luchadoras experimentadas y
altamente capacitadas en acción.
Con un gran historial en el ring y
un gran dominio en sus
habilidades, ambos prometen dar
un espectáculo emocionante para
los aficionados en el Forum del
Hipódromo de las Americas, el
viernes 17 de marzo.

HHaannnnaahh  rreeggrreessaa  aa  llaa
aacccciióónn  



MAZATLÁN, SIN. 

Venados Basketball busca
jugadore juveniles para integrar
a la quinteta, durante la
temporada 2023 del Circuito de
Baloncesto de la Costa del Pacífico
(CIBACOPA), que se pondrá en
marcha este mes de marzo.

Guiados por el coach Guillermo
Correa, los rojos se fortalecerán
esta temporada en busca del
campeonato, por lo cual estarán
realizando el primer Try Out en la
Ciudad de Méexico.

Ya con los seis extranjeros
firmados, ahora Correa busca
afianzar esa figura juvenil en el
equipo, luego de que en el 2022
Francisco Acosta se quedara con
el título de Mejor Juvenil del
Circuito.

“Estamos buscando un jugador
con experiencia, ya se ha hecho
visoria alrededor de la República,
ahora es el turno para el Centro
de la  Ciudad de México y sus
alrededores, buscamos ese
jugador con experiencia, porque
es una liga fuerte, que hayan

jugado estudiantil o profesional,
pero menor de 21.

“Estaremos scouteando para
darle esa oportunidad a los
jugadores jóvenes de estar en el
primer equipo de Venados
Basketball”, explicó Correa.

El Try Out será el próximo 4 de
febrero, a las 10:00 horas, en la
duela de la Sección 34 de la
CDMX, calle Federico Dávalos
#18, Colonia San Miguel
Amantla, Delegación
Azcapotzalco, CDMX, CP 02420.

En busca de seguir fomentando
el baloncesto y brindarle su
espacio al talento porteño,
Venados Basketball se prepara
para realizar un Try Out en las
canchas locales, con fecha por
definir.

Los interesados en participar
pueden comunicarse al
5534865009.

PARA SABER
El jugador de Venados

Basketball, Francisco Acosta, se
llevó el título como Juvenil de la
Temporada 2022 de CIBACOPA.
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160 kilómetros llenos
de belleza en la Sierra
Madre 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La XVI Edición del Manzana

Pinole MTB es un evento de
ciclísmo de montaña que se

realizará el 18 y 19 de marzo. Este
emocionante paseo es una
oportunidad única para los
amantes de esta increíble
disciplina de todos los niveles de
habilidad para disfrutar de la
belleza de la Sierra Madre y
desafiarse a sí mismos.

EL ARRANQUE 

La salida se llevará a cabo en la
plaza de Armas de Canatlán, el
día 18 a las 8:30 horas. Los
ciclistas recorrerán una distancia
total de 160 kilómetros a través
de la terracería de la Sierra
Madre, disfrutando de los
impresionantes paisajes y
desafíos de este hermoso
territorio.

LA NOCHE Y LLEGADA 
La noche del primer día los

ciclistas pernoctarán en el
campamento Santa Rosa
Escamilla antes de continuar su
camino al día siguiente. El
recorrido finalizará en Santiago
Papasquiaro, donde los ciclistas
podrán celebrar su logro y
compartir sus experiencias con
otros participantes.

LOS SERVICIOS 
Los ciclistas inscritos en el

evento recibirán un
cronometraje, un certificado
electrónico, una medalla de
participante, calcetines, abastos
líquidos durante el trayecto,

desayuno y comida en el primer
día. Además, habrá servicios de
seguridad y asistencia médica a lo
largo del recorrido para
garantizar la seguridad de todos
los participantes.

UNA GRAN EXPERIENCIA 
La XVI Edición del Manzana

Pinole MTB es una oportunidad
emocionante para los amantes
del ciclismo de montaña de todos
los niveles de habilidad, para
desafiarse y disfrutar de la belleza
de la Sierra Madre. Una gran
variedad de servicios y
recompensas para los
participantes, esta es una
experiencia ciclística que no se
debe perder.

SSee  vviieennee  eell   MMaannzzaannaa
PPiinnoollee  22002233  

29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
VIERNES 27 DE ENERO DEL 2023 DEPORTES

MTB



DURANGO, DGO.

El director del Instituto Estatal
del Deporte César Omar Cárdenas
Reyes, hace extensiva la
invitación del gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, a todos los deportistas,
entrenadores y promotores
deportivos, al Sexto Foro
Regional, en el marco de la
Consulta Ciudadana para la
integración del Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028.

Foro que se llevará a cabo el
miércoles 01 de febrero del año
en curso, a partir de las 10:00
horas., en el Centro Cultural y de
Convenciones Bicentenario de
Durango (CCB), donde podrás
opinar y proponer lo que
consideres importante para el
desarrollo del Estado y sus
regiones en materia deportiva.

De ahí que se haga la invitación
por parte del IED a todos los
duranguenses inmensos en el

deporte de los municipios de
Pueblo Nuevo, San Dimas,
Canatlán, Pánuco de Coronado,
Peñón Blanco Guadalupe Victoria
Nombre de Dios, Poanas, Vicente
Guerrero, Tamazula, Súchil y

Durango, para que asistan y
presenten sus propuestas con el
fin de enriquecer el Plan Estatal
de Desarrollo en materia
deportiva.

Resaltar que todas las

propuestas para la actual
gobernanza de Esteban Villegas
Villarreal tienen Valor,
#ElValorDeNuestraGente, y serán
consideradas para el Plan Estatal
de Desarrollo con el objetivo de

que a Durango le vaya mejor, por
eso la contribución de los
deportistas tiene mucho valor y
será de suma importancia para el
desarrollo del deporte
duranguense.
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DURANGO, DGO. 
Tiradores duranguenses, a cargo

de la entrenadora Cynthia
Berenice Tejeda Martínez se
preparan a conciencia con miras
a los Juegos Nacionales CONADE
2023, siendo Jalisco quien
albergará de nueva cuenta el Tiro
Deportivo, donde se tratará de
e n a l t e c e r
#Elvalordenuestragente.

Recordar que en la edición del

2022, celebrada en Guadalajara,
Jalisco, la duranguense Marijose
Batres, consiguió medalla de
plata, por lo que se está
trabajando duro para poder subir
al podio de nueva cuenta.

“Nos estamos preparando muy
duro, de echo tenemos un evento
el próximo 31 de enero al 5 de
febrero en Guadalajara, Jalisco, es
el primer selectivo nacional con
miras a Centroamericanos y

Panamericanos, entonces
estamos preparándonos para
asistir a ese evento tanto
Marijose para intentar dar marca
y posicionarnos en una selección
o preselección nacional y dos
niñas más que llevaría a
foguearse para Juegos
Nacionales”, dijo la entrenadora
Cynthia Tejeda.

Para los Juegos Nacionales
CONADE 2023, señaló la

entrenadora que se está
trabajando con 3 juveniles que
son de entre 13 y 17 años, 4
atletas que compiten en la
categoría de 18 a 23 años, así
como tiradores de categoría
menores de 13 años, aunque
mencionó que éstos últimos solo
compiten hasta la etapa regional.

“Nuestro deporte se divide en
varios eventos y de ahí se va
ganando el pase al Nacional, la

categoría de menos de 13 años
llega hasta el regional, los de 13
a 17 años y 18 a 23 ellos sí
compiten hasta la fase final tanto
en rifle como pistola de aire”.

Por último, señaló que hay
muchas posibilidades de
medallas éste año, al considerar
que tiene deportistas con amplias
posibilidades de subir al podio y
para ello se está trabajando en
concretarlo.
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Alcalde afirma
tener la conciencia
tranquila 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante las declaraciones hechas

por el exalcalde Jorge Salum del
Palacio sobre la intromisión del
crimen organizado en el
ayuntamiento capitalino durante
la actual administración, el
presidente municipal, Antonio
Ochoa Rodríguez, afirmó tener la
conciencia tranquila y le deseó
buena suerte.

"Le deseo todos los buenos
augurios en el camino que ya está
emprendiendo, le deseo todo lo
mejor, mi cariño y aprecio",
señaló.

Aseguró que mantiene una
buena relación con Salum del
Palacio, es una persona que
aprecia, "necesitamos ahorita
estar en unidad".

Se está haciendo un trabajo en
alianza con todos los
duranguenses, la división es lo
peor que puede pasar.

"Acepto y reconozco la libertad
de expresión, es una libertad que
tenemos de decidir, de disentir en
eso yo no cuestiono
absolutamente nada".

Aseguró que en el municipio de
Durango se están haciendo las
cosas bien, la gente está viendo
obras tangibles y se está
entendiendo las principales
necesidades de los duranguenses.

Dijo que los duranguenses lo
contrataron para trabajar y no
para andar en chisme.

"A mí no me cae el saco, yo estoy
muy tranquilo, mírenme, yo
manejo mi camioneta, no traigo
guardaespaldas, ni policías de
seguridad, la verdad estoy
absolutamente tranquilo",
aseguró.

Al ser cuestionado sobre el
camino al que se refiere, se limitó
a decir "pregúntenselo a él".
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